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 ]В условиях пандемии

Темпы  
вакцинации  

радуют
Сельчане  активно  

прививаются   
от  коронавируса 
На фоне сложной ситуации с 
коронавирусом в 
Жамбылском районе число 
желающих вакцинироваться 
стало стремительно расти. 

- На сегодня вакцинирова-
лись первым компонентом 38881 
жамбылец, вторым - 36916. Для 
проведения ревакцинации в  
центральную районную больни-
цу доставлено 4997 доз вакцин. 
Сегодня ими привиты 4664 жителя 
района. Используемые вакцины -  
QazCovid-in, «Спутник-V», Hayat-
Vax. Какой вид прививок выбрать, 
каждый решает самостоятельно. В 
район также поступило 4050 доз 
препарата Pfizer, на сегодняшний 
день им привиты 3532 человека. 
Вакцина была введена 288 бере-
менным женщинам, 617 кормящим 
матерям, 2627 детям в возрасте от 
12 до 17 лет, - рассказал главврач 
центральной районной больницы 
Алтай Сауруков (на снимке).

- Как дети и беременные жен-
щины переносят вакцинацию? 

- Изначально сельчане были 
против прививки Pfizer. Однако со 
временем, осознав ответственность 
за здоровье детей, стали приводить 
их на вакцинацию. Дети переносят 
прививку хорошо. Напомню, вак-
цинация проводится среди детей 
старше 12 лет, беременных женщин 
и кормящих матерей. По мнению 
Всемирной организации здравоох-
ранения, это единственный способ 
сдержать распространение вируса. 
В настоящее время более 20 стран 
мира прививают детей с 12 лет, в 
Китае - с трех, в США - с пяти лет. 

Окончание на 2 странице

 ]Важная информация

В  области  сохраняется  
«красный»  уровень  
террористической  

опасности
Несмотря на прекращение режима 
чрезвычайного положения, в Жамбылской 
области сохраняется «красный» уровень 
террористической опасности, продолжается 
антитеррористическая операция. 

На территории региона продолжают действовать 
блокпосты.

При «красном» уровне террористической опас-
ности разрешается производить личный досмотр и 
досмотр вещей, транспортных средств, а также вре-
менно ограничивать или запрещать их движение. 

Запрещено проведение шествий и митингов. 
Просим с пониманием отнестись к проводимым 

мероприятиям, соблюдать законные требования со-
трудников правоохранительных органов. 

О сроках завершения антитеррористической опе-
рации будет сообщено дополнительно.

 
Жамбылский областной  

оперативный антитеррористический штаб

Обращение  
Первого  Президента  Республики  Казахстан  –  Елбасы  

Нурсултана  Назарбаева  к  народу  Казахстана
Құрметті отандастар!
Ардақты ағайын!
2022 жыл халқымыз үшін 

күрделі де қатерлі сынақтан 
басталды.

Баршаңызға мәлім, ұй-
ымдасқан экстремистік топтар 
елімізде жаппай тәртіпсіздік 
орнатып, террористік шабуыл 
жасады.

Соның салдарынан бейбіт 
тұрғындарымыз зардап шекті.

Қасіретті оқиға кезінде қаза 
болғандардың жақындары мен 
туған-туыстарының қайғысы-
на ортақтасып, көңіл айтамын.

Лаңкестер елдігіміз бен еге-
мендігімізге, тыныштығымыз 
бен тұтастығымызға қауіп 
төндіріп, жұрттың берекесін 
қашырды.

Президентіміз Қасым-
Жомарт Кемелұлы Тоқаевтың 
шұғыл шешімдерінің арқасын-
да ел іргесі сөгілген жоқ.

Мемлекет басшысын қол-
дау – баршамыздың азамат-
тық борышымыз.

Ендігі кезекте осы оқиғадан 
сабақ алып, мұндай бассыз-
дыққа жол бермеуге тиіспіз.

Бабаларымыз ғасырлар 
бойы аңсаған тәуелсіздіктің 
отыз жылы ішінде атқарған 
істеріміз аз емес.

Қазақстан әлемге танылған 
еңселі елге айналды.

Ұлан-ғайыр шекарамыз тү-
бегейлі бекітілді.

Елімізде іргелі реформалар 
жүзеге асып, Орталық Азияда 
көш бастадық.

Еуразия жүрегінде, Сарыарқа 
төсінде жаңа астанамыз бой 
көтерді.

Бірлік барда ешбір жау сағы-
мызды сындыра алмас.

Уважаемые казахстанцы!

Дорогие соотечественники!
Январские события потрясли 

весь Казахстан. Целью этих ор-
ганизованных беспорядков и 
атаки на Казахстан было раз-
рушение целостности страны и 
устоев государства.

Эти события еще раз пока-
зывают, что независимость 
нужно беречь как зеницу ока, 
как хрупкий сосуд, требующий 
особо бережного обращения.

Произошедшая трагедия ста-
ла для всех нас уроком. Важно 
выяснить, кто организовал 
все эти погромы и убийства. 
Следствие даст ответ на этот 
вопрос.

Выражаю искренние собо-
лезнования родным и близ-
ким погибших, а постра-
давшим желаю скорейшего 
выздоровления.

Отвечая на многочисленные 

обращения в мой адрес, и в 
связи с публикациями в сред-
ствах массовой информации, 
сообщаю, что я в 2019 году пе-
редал полномочия Президента 
Касым-Жомарту Токаеву и с 
тех пор являюсь пенсионером, 
и в настоящее время нахожусь 
на заслуженном отдыхе в сто-
лице Казахстана и никуда не 
уезжал.

Президент Касым-Жомарт 

Токаев обладает всей полно-
той власти. Он председатель 
Совета безопасности. В ско-
ром времени Президент будет 
избран председателем партии 
«Nur Otan». Поэтому никакого 
конфликта или противостоя-
ния в элите нет. Слухи на эту 
тему абсолютно беспочвенны. 

Всем известно, что я 30 лет, 
не покладая рук, работал во 
имя нашей Родины.

Мы укрепили ее границы.
Мы проводили прогрессив-

ные реформы.
Мы вместе построили неза-

висимый Казахстан, добились 
больших результатов в соци-
ально-экономическом разви-
тии, стали лидерами по мно-
гим показателям не только в 
Центральной Азии, но и в СНГ.

Казахстан стал узнаваемым 
и авторитетным государством 
в мировом сообществе. Это ре-
зультат сплоченности и един-
ства всех казахстанцев.

Стабильность и спокойствие 
в стране всегда были моей  
целью. Всем нам надо беречь 
эти непреходящие ценности. 
Мы обязательно пройдем через 
кризис и станем еще сильнее.

Президент выдвинул новую 
программу реформ, направ-
ленную на повышение благосо-
стояния народа. Эту программу 
нужно поддержать.

Желаю вам, дорогие со-
отечественники, здоровья и 
благополучия!

Благодарю вас за поддерж-
ку моего курса реформ и мо-
дернизации, который я прово-
дил, находясь на посту Главы 
государства.

elbasy.kz

В  режиме   
реального  времени

Выполнение  предвыборной  программы  партии  —   
под  контролем

На совещании под председательством акима области 
Бердибека Сапарбаева рассмотрен ход внедрения 
информационной системы «EasyProject».

Руководитель управления 
цифровых технологий Руслан 
Нокрабеков сообщил, что с 

помощью информационной 
системы «EasyProject» ведом-
ство следит за исполнением 
пунктов Дорожной карты по 
реализации предвыборной 
программы партии «Nur Otan».

Республиканская Дорожная 
карта включает всего 117 
пунк тов, из них 47 испол-
нены, 53 находятся в ста-

дии исполнения; област-
ная Дорожная карта - 121 
пункт, 48 из них исполнены. 

Отдельно взяты на контроль 
23 пункта, по которым суще-
ствует риск невыполнения.

Спикер рассказал о том, что 
на базе КГУ «Центр проектного 
управления и цифровизации 
Жамбылской области» соз-
дан проектный офис по внед-
рению проектного подхода в 
государственном управлении. 

Сформирован и утвержден 
состав управляющего комите-
та и экспертного совета. 

- На сегодняшний день 
в проектном офисе рабо-
тают 11 человек, которые 
проводят совместную рабо-
ту с Канцелярией Премьер-
Министра РК и Национальным 
проектным офисом, - доба-

вил руководитель ведомства.
В дальнейшем рассматри-

ваются вопросы внедрения 

других национальных про-
ектов в информационную си-
стему «EasyProject». 

Аким области подчеркнул, 
что необходимо своевремен-
но обновлять информацию в 
информационной системе. В 
случае возникновения проб-
лемных вопросов необходи-
мо заблаговременно уведо-

мить Канцелярию Премьер-
Министра РК.

Диана КАЛМАНБАЕВА

 ]После трагедии

Собирают   
по  крупицам

Как  ведутся  
восстановительные  работы

Во время массовых беспорядков на территории 
области пострадали семь социально 
значимых и 34 бизнес-объекта. На всех 
начались восстановительные работы. О том, 
как они ведутся, в каких условиях работают 
специалисты, которые практически остались на 
улице, рассказали они сами.

Для оценки ущерба создана специальная комиссия. 
По предварительным подсчетам, он составил порядка 
7,6 миллиарда тенге.

- Ранее были озвучены предварительные суммы. 
Сейчас проводятся сметные расчеты. Казахский науч-
но-исследовательский и проектный институт строитель-
ства и архитектуры сделал техническое обследование и 
выдал нам заключение и рекомендации по ремонту зда-
ний. Чуть позже мы уже сможем назвать точную сумму, -  
говорит руководитель управления строительства акима-
та области Ерлан Орумбаев.
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 ]В условиях пандемии

Темпы  вакцинации  
радуют

Сельчане  активно  
прививаются   

от  коронавируса
Окончание
Начало на 1 странице

- Алтай Мухтарович, сейчас идет ревакцинация 
от коронавируса. Расскажите о том, насколько сей-
час необходима повторная прививка.

- С февраля прошлого года началась вакцинация 
против коронавируса. Изначально она проводилась 
в два этапа с интервалом в 21 день. Позже между-
народные эксперты отметили важность ревакцина-
ции и заявили о необходимости проведения третье-
го этапа. То есть если первая доза из-за введения не-
большого количества антител дает короткую защиту, 
то вторая призвана усилить эффект первой. Третья 
прививка увеличивает действие второй. То есть по-
вторная прививка (ревакцинация) направлена на под-
держание иммунитета, выработанного предыдущими 
вакцинациями. Вакцинация против COVID-19 будет 
способствовать локализации эпидемии, а также фор-
мированию устойчивого коллективного иммунитета. 
Человек, переболевший коронавирусной инфекцией, 
прививается через шесть месяцев. Контактировавшие 
с больным должны быть вакцинированы после ис-
течения срока карантина.

- Какой совет вы дадите тем, кто еще не 
вакцинировался?

- Многие спрашивают, предусмотрена ли админи-
стративная или уголовная ответственность за отказ 
от иммунизации. Нет, не предусмотрена. Граждане 
несут ответственность за свою жизнь и здоровье. Да, 
после вакцины можно заразиться, но болезнь проте-
кает в легкой форме. 

Пользуясь случаем, хочу напомнить, что проще 
предупредить болезнь, чем лечить. Призываю всех 
вакцинироваться и строго соблюдать меры предосто-
рожности. Ситуация с заболеваемостью вновь обо-
стряется. К сожалению, опасный штамм коронави-
руса омикрон обнаружен и в Казахстане. В связи с 
этим в настоящее время в стране усилены меры по 
предупреждению эпидемии. 

Берегите себя и своих близких! 
Подготовил Акжигит ЖЕТПИСБАЙ

 ]Экономика простых вещей

Сделано  в  Казахстане
Доля  местного  содержания  в  госзакупках   

составила чуть  больше  61  процента

На совещании под председательством акима области 
Бердибека Сапарбаева обсуждены вопросы по 
развитию местного содержания.

Директор региональной 
палаты предпринимателей 
Еркин Атымтаев сообщил, 
что по итогам 2021 года 
доля местного содержания 
в госзакупках по восьми 
направлениям программы 
«Экономика простых вещей» 
(в том числе в легкой, пище-
вой, мебельной, бумажной, 
химической промышленно-
стях, машиностроении, фар-
мацевтике) в области соста-
вила 61,2 процента.

Докладчик назвал рай-
оны-аутсайдеры по разви-
тию местного содержания, 
среди которых Меркенский, 
Мойынкумский, Сарысуский, 
Т. Рыскулова районы. 

- Основной причиной, вли-
яющей на снижение показа-
телей местного содержания в 
госзакупках, является некор-
ректное заполнение постав-

щиками отчетности по мест-
ному содержанию и приня-
тие этих отчетностей сами-
ми заказчиками, - отметил 
Е. Атымтаев.

Руководитель управле-
ния строительства Ерлан 
Орынбаев сообщил, что доля 
казахстанского содержания в 
строительно-монтажных ра-
ботах составляет 90 процен-
тов, из них 25 процентов - 
доля местного содержания. 

В регионе зарегистрировано 
152 предприятия по выпуску 
строительных материалов.

Аким области также вы-
слушал доклады акимов рай-
онов и поручил регулярно 
проводить мониторинг доли 
казахстанского содержания 
в государственных закупках.

- Программа «Экономика 
простых вещей» дала воз-
можность реализовать кон-
кретные проекты, направ-
ленные на импортозамеще-
ние и развитие производства 
товаров и услуг народного 

потребления. Надо эту воз-
можность использовать мак-
симально. Нужно составить 

список необходимых строи-
тельных товаров и наладить 
их производство в нашем ре-
гионе. Не первый раз гово-
рится о том, что в обязатель-
ном порядке надо провести 
работу с предприятиями, ко-
торые еще не получили сер-
тификат о происхождении 
товара формы СТ-KZ, - под-
черкнул Бердибек Сапарбаев.

Диана КАЛМАНБАЕВА

 ]Аппаратное совещание

Темы  дня
Наш  регион  лидирует  по  количеству  предоставленных  безвозмездных  грантов

Под председательством акима 
области Бердибека Сапарбаева 
состоялось аппаратное совещание, 
на котором рассмотрены вопросы, 
касающиеся сферы занятости 
населения, а также санитарно-
эпидемиологической ситуации в 
регионе.

Руководитель управления здравоох-
ранения Асет Калиев доложил об эпиде-
миологической обстановке в регионе и о 
ходе прививочной кампании.

По его словам, за минувшие сутки в 
регионе зарегистрировано 259 случаев 
заболевания коронавирусной инфекци-
ей. На сегодняшний день на территории 
области зарегистрировано 22785 слу-
чаев заболевания COVID-19, пневмони-
ей - 8348.

В период с 18 декабря по 18 января за-
болеваемость увеличилась в 10 раз. На 
данный момент в больницах всего 778 
инфекционных коек, 87 из них - реани-
мационные, в карантинных стационарах 
всего 120 коек. 

В случае необходимости больницы го-
товы дополнительно развернуть 2682 ин-
фекционных койки, в том числе 266 - ре-
анимационных, подчеркнул докладчик.

По последним данным, загруженность 
инфекционных коек составляет 47 про-
центов, реанимационных - 30 процентов.

В регионе полным ходом продолжа-
ется прививочная кампания. На сегод-
ня первый компонент получили 633397 
жителей, второй - 567671. Реакций и ос-
ложнений не зарегистрировано.

Первый компонент вакцины Pfizer по-
лучил 35771 человек, второй - 10460, 

из них 30453 - несовершеннолетние, 
1962 - беременные и 3356 - кормящие 
женщины.

На сегодняшний день число жите-
лей, прошедших ревакцинацию против 
COVID-19, составляет 48815.

- Из-за массового несоблюдения са-
нитарных мер эпидемиологическая 
обстановка в регионе снова ухудша-
ется. Вакцинация - самый эффектив-
ный способ защиты от COVID-19. Чтобы 
укрепить иммунную защиту, надо так-
же пройти ревакцинацию. Необходимо 
активизировать разъяснительную рабо-
ту среди населения, - подчеркнул гла-
ва региона.

По второму вопросу повестки дня вы-
ступил руководитель управления заня-
тости и социальных программ Жорабек 
Баубеков.

Он отметил, что в области в прошлом 
году мерами занятости охвачены 58803 
жителя, из них 58078 - в рамках програм-
мы «Еңбек,» 725 - в рамках Дорожной 
карты занятости. Всего трудоустроены 
45699 человек.

По второму направлению госпрограм-
мы «Еңбек» планировалось выдать ми-
крокредиты на сумму 5,1 миллиарда тен-
ге. По итогам года средства полностью 
освоены, микрокредиты выданы 1177 
жамбылцам.

Кроме того, 5045 человек получили 
безвозмездные гранты на общую сумму 
2,94 миллиарда тенге. Наша область по 
данному показателю занимает первое ме-
сто в республике. 

- В соответствии с поручением Главы 
государства особое внимание необходи-
мо уделить вопросам обеспечения заня-
тости молодежи. Важно провести деталь-
ный анализ и составить конкретный план 
действий, - поручил Бердибек Сапарбаев. 

Диана КАЛМАНБАЕВА 

Масштабная  
обработка

Дезинфицируются  места  
массового  скопления  людей

В целях недопущения распространения 
коронавирусной инфекции в Таразе начата 
масштабная дезинфекция. На сегодняшний 
день работы ведутся на центральном рынке, 
а также рынках «Ауыл Береке», «Якка сарай», 
«Арзан», «Береке», «Мынбулак», «Айрылмас», 
«Кайкармет».

В работах по дезинфекции объектов задействова-
ны более 30 человек. Для обеззараживающей обра-
ботки применяются безопасные препараты четвер-
того класса, не представляющие никакой опасности 
для человека и животных.

Отметим, что обработки будут проводиться на 
рынках города еженедельно.

Также была организована встреча с руководите-
лями городских перевозчиков, которым поручено 
обеспечить строгое соблюдение карантинных тре-
бований в связи с распространением коронавирус-
ной инфекции. Проведена разъяснительная работа с 
персоналом автобусных парков. Ежедневно учреж-
дениями-перевозчиками проводится дезинфекция 
общественного транспорта. 

Во всех автобусах на видных местах размещают 
информационные листовки о способах защиты от 
коронавирусной инфекции.

* * *

18-19 января в 11 территориальных округах го-
рода организовано 38 встреч с участием депутатов 
городского маслихата, участковых инспекторов по-
лиции, главных инспекторов акима города и пред-
ставителей интеллигенции по вопросам профилак-
тики распространения коронавирусной инфекции.

Подготовила Лала ИСЛАМОВА

Ради  
здоровья  

жамбылцев 
Новые  ограничительные  

меры  на  территории  
области  вступили   

в  силу 
Вышло постановление 
главного государственного 
санитарного врача 
Жамбылской области 
«Об ужесточении 
ограничительных и 
карантинных мер на 
территории области». 
Подробно о них на 
брифинге в региональной 
службе коммуникаций 
рассказал заместитель 
руководителя 
департамента санитарно-
эпидемиологического 
контроля Баглан 
Кыдырбаев.

Спикер отметил, что ужесто-
чение карантинных мер свя-
зано с циркуляцией штамма 
омикрон, стремительным ро-
стом регистрации случаев за-
болеваемости коронавирусной 
инфекцией среди жамбылцев 
и переходом региона в «крас-
ную» зону. 

- Запрещено проведение мас-
совых мероприятий - как на 
открытом воздухе, так и вну-
три помещений, включая се-
мейные, памятные меропри-
ятия, в том числе на дому, за 
исключением проведения по-
минок на объектах, участвую-
щих в проекте «Ashyq», до 30 
человек. Независимо от уча-
стия в проекте «Ashyq» запре-
щена деятельность концертных 
залов, театров, цирков, филар-
моний. Запрещено также про-
ведение коллективных меро-
приятий на объектах религи-
озных объединений, конферен-
ций, семинаров, выставок, фо-
румов. Запрещена деятельность 
ночных клубов, обслуживание 
барных стоек на объектах об-
щественного питания, деятель-
ность караоке с предоставлени-
ем услуг по пению и танцам, за 
исключением услуг по обще-
ственному питанию, запреще-
но проведение частных встреч, 
исключением являются встречи 
до 10 привитых человек, - рас-
сказал спикер.

Он также отметил, что в ре-
гионе сократят на объектах 
общественного питания ко-
личество посетителей за од-
ним столиком до четырех че-
ловек. Заполняемость кино-
театров-участников проекта 
«Ashyq» должна быть не более 
30 процентов.

- Кроме того, будет рассма-
триваться возможность вве-
дения дифференцированного 
графика работы организаций 
(предприятий) в целях умень-
шения контактов населения в 
общественном транспорте, - до-
бавил Б. Кыдырбаев. - На дис-
танционную форму работы, со-
гласно постановлению, нужно 
перевести не менее 70 процен-
тов административного персо-
нала государственных органов 
(организаций), нацио нальных 
компаний, предприятий, неза-
висимо от наличия у сотруд-
ников паспортов вакцинации, 
за исключением объектов жиз-
необеспечения и коммунально-
го хозяйства.

Вход в спортивно-оздорови-
тельные центры, фитнес-цент-
ры, йога-центры, бани, сау-
ны, бассейны разрешен только 
для лиц, имеющих «зеленый» 
статус. Общественный транс-
порт, такси, аэропорты, дворо-
вые детские площадки, рынки 
и другие общественные места 
подлежат регулярной дезин-
фекционной обработке. 

- Нельзя забывать и о соблю-
дении санитарно-дезинфекци-
онного режима. Важно, чтобы в 
каждой организации были уста-
новлены санитайзеры для рук, 
обрабатывались поверхности 
не менее двух раз в день, про-
ветривались помещения, - под-
черкнул спикер. - Необходимо 
также носить защитные маски 
в общественных местах, соблю-
дать дистанцию.

Объекты-аутсайдеры «Ashyq», 
не соблюдающие требования 
по сканированию QR-кода, ис-
ключат из проекта. Другим же 
участникам проекта разрешена 
деятельность до 00.00, лидерам 
«Ashyq» - до 2.00.

- В выходные дни допускает-
ся работа объектов при условии 
наличия «зеленого» безопасного 
статуса у сотрудников и посети-
телей, - добавил Б. Кыдырбаев.

Подготовила  
Камила ПОЛЯКОВА

 ]Жилищно-коммунальное хозяйство

Город  для  комфортной  жизни
Определены  главные  задачи 

Внешний вид областного центра и комфорт его 
жителей зависят от работы многих служб, в том числе 
ТОО «Жасыл ел-Тараз» и ТОО «Тұрғын үй жөндеу-
Тараз». Руководители этих предприятий отчитались 
перед акимом Тараза Ержаном Жилкибаевым о 
проделанной в прошлом году работе и рассказали о 
планах на ближайшую перспективу.

В 2021 году в городе на тер-
ритории 21000 квадратных 
метров было высажено два 
миллиона единиц зеленых 
насаждений, в том числе 524 
штуки многолетних кустарни-
ков, 1840 хвойных деревьев, 
13185 лиственных деревьев.

Ежедневно предприятие 
проводит санитарную очист-

ку 88 магистральных улиц. 
На улицах города отремонти-
ровано 175 скамеек и 13 арок, 
установлено 200 урн. ТОО 
«Жасыл ел-Тараз» оказывает 
услуги по сбору твердых бы-
товых отходов с 268 мусор-
ных площадок. В прошлом 
году было вывезено 56300 
тонн мусора.

Аким Тараза поблагодарил 
сотрудников предприятия, ко-
торые ежедневно заботятся о 
нашем городе, и поставил пе-
ред руководством ТОО «Жасыл 
ел-Тараз» ряд задач, в том чис-
ле по сокращению расходов, 
внедрению современных тех-
нологий, поэтапному обнов-
лению спецтехники. 

На сегодняшний день в об-
ластном центре капитально 
отремонтировано 410 много-
этажных жилых домов. Еще 
417 домов нуждаются в мо-
дернизации. В 2022 году в 
Таразе планируется капи-
тальный ремонт 50 многоэта-

жек в рамках программы по 
модернизации.

В 2020 году в отношении 
четырех подрядчиков, ненад-
лежащим образом выполнив-
ших свои обязанности по ре-
монту жилых домов, дела пе-
реданы в суд, отозваны лицен-
зии у двух учреждений. 

Ержан Жилкибаев напом-
нил, что работы в рамках про-
граммы модернизации жилья 
необходимо поручать опыт-
ным компаниям, которые бу-
дут качественно выполнять 
свою работу. 

Подготовила  
Лала ИСЛАМОВА

«  Программа «Экономика простых вещей» дала Программа «Экономика простых вещей» дала 
возможность реализовать конкретные проекты, возможность реализовать конкретные проекты, 
направленные на импортозамещение и развитие направленные на импортозамещение и развитие 

производства товаров и услуг народного потребления. Надо эту производства товаров и услуг народного потребления. Надо эту 
возможность использовать максимально возможность использовать максимально 
                                                                                                                      Бердибек Бердибек САПАРБАЕВСАПАРБАЕВ, аким области, аким области
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 ]После трагедии

Собирают по  крупицам
Как  ведутся  восстановительные  работы

Окончание
Начало на 1 странице

Ерлан Орумбаев также отметил, 
что после всех подсчетов нужно бу-
дет еще все суммы защитить перед 
Министерством финансов РК, так как 
средства на восстановительные работы 
крупных гособъектов будут выделяться 
из республиканского бюджета.

На сегодняшний день в восстанови-
тельных работах административных 
зданий задействованы около 700 чело-
век и 40 единиц техники. Оказать по-
мощь региону и приступить к ремонт-
ным работам на доверительной ос-

нове согласились руководители ТОО 
«Сырым белеке», ТОО «Таразстрой-2004», 
ТОО «Тараз құрылыс дизайн», ТОО 
«Н-билдинг», ТОО «Сұңқар-2003» и ТОО 
«Казмунай курылыс».

Работники акимата области сейчас 
ютятся в уцелевших кабинетах. Аким 
области Бердибек Сапарбаев, чей каби-
нет также пострадал во время погромов, 
тоже здесь. Все трудятся в спартанских 
условиях.

- Больше вынесли, чем сожгли. У нас 
осталась пятая часть оргтехники. Благо 
архивы сохранились в электронном 
виде. Все уже восстановили. Ремонтные 
работы запланировано завершить к кон-

цу февраля, - говорит пресс-секретарь 
акима области Данияр Аскарулы.

Менее радужная картина у сотруд-
ников облфилиала партии «Nur Otan» и 
управления внутренней политики, чье 
здание полностью сгорело. Сейчас их 
разместили в старом здании областно-
го суда.

Партийные работники уже органи-
зовали общественную приемную и 
приступили к восстановлению архи-
вов. По словам председателя моло-
дежного крыла «Jas Otan» Уалихана 
Болатбека, огонь уничтожил все важ-
ные документы.

- Мы сейчас ищем их копии в архи-

вах, запрашиваем в Центральном ап-
парате партии. К 20-летию партии в од-
ном из кабинетов был организован му-
зей, который тоже полностью сгорел, а 
там было немало ценных документов и 
экспонатов, - говорит он.

Вместе с техникой и архивами сго-
рели и личные документы. Многим те-
перь предстоит восстанавливать трудо-
вые книжки.  

- У нас не осталось ничего. Сгорели 
и мебель, и техника, и архивы. Сейчас 
пытаемся хоть что-то восстановить. Но 
пока безрезультатно. Специалисты го-
ворят, что даже база электронная вос-
становлению не подлежит, - рассказы-

вает руководитель управления внутрен-
ней политики акимата области Алмас 
Садубаев.

Предварительный ущерб подсчитали 
и бизнесмены. Он составил 217 милли-
онов тенге. По информации региональ-
ной палаты предпринимателей, к ним 
обратились 34 предпринимателя.

- Ограбили наш склад. Примерная 

сумма хищения составила 50 милли-
онов тенге. Нападавшие «работали» без 
масок, без перчаток. У нас есть опреде-
ленные доказательства. И я думаю, мы 
найдем злоумышленников, - говорит 
директор магазина бытовой техники 
Дмитрий Пак.

Айжан АУЕЛБЕКОВА 

 ]В общественных объединениях

Возвращение   
на  историческую  

родину
В  регионе  проживают  более  100  

тысяч  казахов-переселенцев
В канун 30-летия Независимости Казахстана 
за значительный вклад в социально-
экономическое и культурное развитие 
страны, укрепление дружбы и сотрудничества 
между народами и активную общественную 
деятельность ордена «Парасат» был 
удостоен директор областных филиалов 
РОО «Всемирная ассоциация казахов» и 
НАО «Фонд «Отандастар» Аркабек Толебаев. 
Мы попросили его рассказать о работе этих 
известных общественных организаций.

- Всемирная ас-
социация каза-
хов была создана 
25 сентября 1992 
года по решению 
Всемирного ку-
рултая казахов, 
проходившего в 
Алматы с участи-
ем 800 делегатов 
из 33 стран мира. 
С тех пор ассоци-
ация занята всеми 
жизненно важны-
ми вопросами ка-
захской диаспоры 
за рубежом. Одной 
из главных задач 
является усовер-
шенствование со-
трудничества во всех сферах жизнедеятельности 
казахской диаспоры ближнего и дальнего зару-
бежья. Реализуемые ассоциацией казахов проек-
ты можно разделить на два направления: духов-
но-культурное и экономическое. Используются 
самые разнообразные методы работы, в том чис-
ле организуются научные конференции, между-
народные симпозиумы, круглые столы и совеща-
ния по актуальным вопросам, а также творческие 
вечера, выставки, фестивали.

Некоммерческое акционерное общество «Фонд 
«Отандастар» создано со стопроцентным участием 
государства в его уставном капитале. Основной 
миссией фонда является консолидация казахов 
всего мира вокруг исторической родины, содей-
ствие адаптации прибывших соотечественни-
ков, оказание правовой и иной помощи, созда-
ние благоприятных условий для дальнейшего 
проживания.

- Ассоциация и фонд ведут совместную работу?
- Безусловно, сотрудничество осуществляет-

ся по широкому кругу вопросов, связанных с 
улучшением информационно-консультативной 
и практической поддержки соотечественников и 
проживающих за рубежом этнических казахов. 
Взаимная работа направлена на организацию 
единой структурной сети казахских диаспор во 
всему миру, повышение доступности программ 
поддержки соотечественников посредством рас-
ширения филиалов и представительств, а также 
увеличения членов ассоциации и формирования 
электронной базы этнических казахов.

Добавлю, что в мире планомерным созданием 
условий для возвращения на историческую роди-
ну своих сооте чественников, находящихся в дру-
гих странах, официа льно заняты три государства -  
Германия, Израиль и Казахстан.

- Аркабек Толебаевич, сколько сегодня казахов 
проживает за рубежом?

- По этому вопросу имеются некоторые раз-
ночтения. По последним данным, за пределами 
Казахстана проживают 7,5-8 миллионов наших 
сооте чественников. В основном, в 14 государствах 
бывшего СССР и еще в 29 странах мира. Самыми 
крупными ареалами проживания казахов за рубе-
жом являются Китай, Россия и Узбекистан. К при-
меру, в 2021 году в США проживали около 54 ты-
сяч казахов плюс 45 тысяч уроженцев Казахстана.

- А чем занимается областной филиал 
Всемирной ассоциации казахов?

- Жамбылский филиал был создан в 2018 
году. Решением первого заместителя председате-
ля РОО «Всемирная ассоциация казахов» Заутбека 
Турысбекова меня назначили директором. Видимо, 
ему было известно, что и раньше как предприни-
матель и депутат областного маслихата я активно 
занимался вопросами соотечественников, имену-
емых в те годы оралманами (возвращенцами), а 
ныне қандасами (единокровниками), всячески их 
поддерживал, оказывал материальную поддержку.

Сегодня мы со сподвижниками заняты созда-
нием хороших бытовых условий для вернувших-
ся на историческую родину қандасов. Размещаем, 
распределяем квоты, решаем социально-бытовые 
вопросы, вовлекаем в социальную и культурную 
жизнь, помогаем с получением образования, ра-
боты. В решении этих вопросов налажен контакт 
с местными исполнительными органами.

Тесно сотрудничаем с миграционной полицией, 
цент рами обслуживания населения, управлением 
занятости и социальных программ акимата обла-
сти, его структурными подразделениями.

Для четкости и удобства нами составлена карта 
расселения прибывших соотечественников по реги-
ону, координацией которой занята специальная ко-
миссия из опытных руководителей и специалистов.

И если в 2018 году в области насчитывалось око-
ло 59 тысяч соотечественников, прибывших из-за 
рубежа, то сегодня их более 100 тысяч. Надеемся, 
что темпы миграции будут только расти. Отмечу, 
что упрощаются и условия получения гражданства.

- Чем запомнился ушедший год?
- Прошлой осенью делегация нашей области при-

няла участие в малом курултае казахов, проходив-
шем в Стамбуле. Собралось около 300 участников 
из европейских стран, США и Канады. Мы тепло 
пообщались с братьями-казахами из самых раз-
ных уголков мира, видели их нескрываемый ин-
терес к исторической родине, ее культуре.

Было приятно, что победителями музыкального 
фестиваля, проводимого в рамках курултая, ста-
ли солистки Жамбылской областной филармо-
нии Мадина Сагымбекова и Айгуль Макашева, ис-
полнившие песню о легендарном казахе Мустафе 
Озтюрке на открытии парка, названного его 
именем. 

Конечно, радует, что из года в год растет число 
братьев-казахов, твердо решивших вернуться или 
перебраться в Казахстан. И наша главная задача - 
чтобы они не разочаровались в своих намерениях.

Беседовал
Жарылкасын НУРАЛИЕВ 

 ]Герои нашего времени

В  самом  пекле
Боролись  не  только  с  огнём

Они подвергались 
нападениям и рисковали 
жизнью во время массовых 
беспорядков, но стойко 
выполняли свою работу. 

В те страшные ночи специа-
листам всех структурных под-
разделений департамента по 
чрезвычайным ситуациям при-
ходилось непросто. Чтобы до-
браться до места пожара, им 
приходилось даже вести пере-
говоры с митингующими.

Работу спасателям усложня-
ли протестующие, которые бло-
кировали доступ спецтехники 
к месту пожара. Огнеборцам 
приходилось отступать, чтобы 
находить другие пути и реше-
ния проблемы. 

О том, в каких условиях ра-
ботали спасатели, рассказал 
начальник отдела организа-
ции пожаротушения и ава-
рийно-спасательных работ ГУ 
«СПиАСР» департамента по ЧС 
Жамбылской области подпол-
ковник гражданской защиты 
Жомарт Бекболат.

- Наша задача – реагировать 
на любые чрезвычайные ситу-
ации. Поэтому, когда начались 
беспорядки, все отделения по 
приказу руководства депар-
тамента перешли на усилен-
ный вариант несения службы, 
была подготовлена спецтехни-
ка. Для безопасности специали-
стов она была оснащена сред-
ствами защиты. В город так-
же на подкрепление прибы-
ла техника из Жамбылского, 
Байзакского, Жуалынского, 
Меркенского районов и райо-
на Турара Рыскулова. С 4 янва-
ря наряду с другими службами 
мы находились на дежурстве, -  
вспоминает он.

За зданием областного аки-
мата дежурили три наших бо-
евых расчета. Наготове были и 
коллеги из четырех городских 
пожарных частей. 

В первые сутки огнеборцы 
выезжали на тушение машин, 
которые демонстранты под-
жигали на улице Казыбек би. 
Каждый раз старшие группы 
через громкоговорители опо-
вещали находившихся рядом 
людей о том, что на пульт 101 
поступают звонки от напуган-
ных горожан, что их задача - 
только тушить огонь, и они не 
принимают участие в подавле-
нии митинга.

На вторые сутки ситуация 
накалилась. Ближе к вечеру 

уже появилась угроза для лич-
ного состава. Пожарные рас-
четы, дежурившие за зданием 
областного акимата, не мог-
ли видеть всего, что происхо-
дило на проспекте Абая и пе-
ред самим зданием. Обо всем 
этом их оповещали со штаба. В 
один из таких моментов посту-
пило сообщение, что перед об-
ластным акиматом горят елки.

- Машины сразу выехали 
туда. Но добраться через оце-
пление не получилось. В свя-
зи с тем, что угрозы для рас-
пространения огня на здание 
не было, пришлось вернуться 
на место дислокации. Решение 
отъехать на безопасное рас-
стояние было принято соглас-
но алгоритму действий, чтобы 
не пострадали наши сотрудни-
ки и спецтехника, - объясняет  
Ж. Бекболат.

В связи с тем, что угроза за-
хвата спецтехники, а также 
жизни самих спасателей сохра-
нялась, чуть позже было реше-
но снова отогнать ее на более 
безопасное расстояние. В тот 
момент поступило сообщение, 
что горит здание областного 
акимата. Машины несколько 
раз пытались подъехать к зда-
нию, но каждый раз разъярен-
ная толпа вставала у них на 
пути, забрасывала камнями. 
Несмотря на то, что машины 
оборудованы специальными 
защитными средствами в виде 
решеток, хулиганам удалось их 

повредить. В одной машине ло-
бовое стекло проткнули ломом.

Переодевшись в граждан-
скую одежду, специалисты 
старались слиться с толпой, 
и рискуя жизнью, выполнить 
свой долг.

После многих попыток, ког-
да техника стояла на пересе-
чении проспекта Абая и ули-
цы Ташкентской, было приня-
то решение попробовать подъ-
ехать к акимату с проспекта 
Абая. Выехали два пожарных 
расчета и штабная машина. 
Чтобы не пугать людей, сиг-
нально-голосовые устройства 
(сирены и мигалки) отключи-
ли. Но на пересечении проспек-
та Абая и улицы Айтеке би ма-
шины снова встретила агрес-
сивная толпа. Отступать при-
шлось по улице Айтеке би до 
улицы Желтоксан и искать но-
вые подъездные пути.

В это время поступило со-
общение о том, что горит зда-
ние областного филиала пар-
тии «Nur Otan». Затем сообщи-
ли, что начался пожар в управ-
лении полиции Тараза по ули-
це Рахимова, и в огне могут 
находиться шестеро полицей-
ских. Одновременно поступали 
звонки о возгораниях в здани-
ях департамента полиции, от-
деления полиции № 1 по ули-
це Пушкина, изолятора вре-
менного содержания по улице 
Бейбітшілік. Руководство де-
партамента сразу же направи-

ло пожарные расчеты ко всем 
объектам, но к зданиям было 
не подобраться.

- Со второй попытки уда-
лось попасть на территорию 
управления полиции со сторо-
ны городской многопрофиль-
ной больницы. Когда пожар-
ные туда приехали, дым шел 
из всех окон. Пока один рас-
чет локализовывал стихийный 
огонь, другой производил об-
ход, проверял, не остался ли 
кто-нибудь внутри. После ло-
кализации огня снова при-
шлось отступать, - рассказы-
вает Ж. Бекболат.

Офицер хоть и не говорит об 
этом, но, по словам очевидцев, 
огнеборцам не просто не давали 
работать, но и мешали это де-
лать. Именно у здания управ-
ления полиции хулиганы за-
кидывали пожарные машины 
коктейлями Молотова, кам-
нями, разбивали окна. Были 
даже те, кто бил стекла в зда-
нии полиции, пока пожарные 
его тушили.

Зато Ж. Бекболат рассказал 
о тех, кто помогал, предупре-
ждая о надвигающейся опас-
ности. Например, когда уда-
лось добраться глубокой ночью 
до здания облфилиала партии 
«Nur Otan», людей на площади 
было немного. Это позволило 
локализовать возгорание. Тогда 
здание еще не было полностью 
охвачено огнем. В этот момент 
к пожарным подошли люди и 

сказали, что на площадь над-
вигается толпа. Поэтому, лока-
лизовав огонь, огнеборцы снова 
отступили. И так происходило 
все время, пока не удалось пол-
ностью ликвидировать огонь на 
всех объектах.

- В те дни в городе работали 
17 пожарных расчетов. Все они 
приходили друг к другу на по-
мощь. Если где-то огонь отсту-
пал, часть сил перебрасывалась 
туда, где он бушевал. Сразу по-
тушить пожары не удавалось. 
Где-то были скрытые очаги, 
где-то здания старые, деревян-
ные конструкции. Сколько воды 
ни подавай, пока не разберешь, 
будет продолжать тлеть, - объ-
ясняет специалист.

Кроме самих зданий, пожар-
ным приходилось тушить и го-
ревшие машины. А они были на 
каждой стоянке.

К счастью, потерь среди лич-
ного состава удалось избежать. 
Руководство департамента по 
ЧС и опытные офицеры смогли 
грамотно организовать и коор-
динировать работу. 

Весь личный состав все еще 
несет усиленный вариант служ-
бы. При этом основную работу 
никто не отменял. Спасатели го-
товы прийти на помощь жам-
былцам в любую минуту.

Айжан АУЕЛБЕКОВА,
фото ГУ «СПиАСР»  

ДЧС Жамбылской области 
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 ]Мнение 

С  заботой  о  селе
Фермерам  нужна  эффективная  поддержка 

По мнению депутата 
Жамбылского областного 
маслихата, главы 
крестьянского хозяйства 
«Злиха» Керимкула 
Бегалиева, фермерам в 
последние годы работать 
приходится в сложных 
условиях. Но есть 
надежда, что ситуация 
может измениться к 
лучшему. 

Следует сказать, что 
Керимкул Бегалиев - че-
ловек, для которого очень 
важно, чтобы его земля-
ки жили хорошо. Он не-
однократно избирал-
ся депутатом маслихата 
Жуалынского района, стал 
депутатом областного мас-
лихата. Крестьянское хо-
зяйство «Злиха», которое 
он организовал вместе с 
братьями, является одним 
из самых крепких не толь-
ко в районе, но и в области. 
Основное направление -  
картофелеводство. 

- Сегодня самая главная 
проблема, волнующая всех, -  
это повышение цен на про-
дукты. Причиной этого я 
считаю подорожание горю-
че-смазочных материалов. 
Именно этот фактор в пер-
вую очередь сказывается на 
окончательной стоимости 
продукции сельского хо-
зяйства. В основном овощи 
и фрукты в Жамбылскую 
область завозятся из се-
верных регионов стра-
ны, а также Алматинской, 
Туркестанской областей, 
еще часть - из Узбекистана. 
А если учесть, что стои-
мость бензина и солярки 
поднимается именно в пе-
риод проведения весенних 
и осенних полевых работ, 
то нужно ли удивляться ро-
сту цен на продовольствие? 

Картофелеводы, не име-
ющие собственных храни-
лищ, ежегодно терпят убыт-
ки, так как вынуждены со-
бранный урожай по низ-
ким ценам сбывать с поля. 
В этом случае до 100 про-
центов прибыли получают 
перекупщики, которые не 
приложили никаких уси-
лий для выращивания кар-
тофеля, - отмечает депутат. 

По его словам, жамбыл-
ские сельхозтоваропроиз-
водители вполне способ-
ны обеспечить картофелем 
не только всю область, но и 
продавать его в другие ре-
гионы. Но для этого необхо-
димы хорошие семена. Увы, 
в последние годы бичом 
для сельчан стала не только 
засуха, но и проблемы с се-
менным материалом. 

- В прошлом году мы 
приобрели семена карто-
феля в Карагандинской об-
ласти. Нам должны были 
привезти семена элиты и 

первой репродукции. На эти 
цели жуалынским картофе-
леводам через СПК «Тараз» 
выделили 144 миллиона 
тенге. Однако на деле ока-
залось, что семена оказа-
лись не первой, а второй 
или даже третьей репро-
дукции, соответственно, и 
ожидания не у всех оправ-
дались. Впрочем, наше хо-
зяйство получило хороший 
урожай, жаловаться грех. 

В этом году мы о под-
готовке к весенним по-
левым работам задума-
лись заранее и подписа-
ли договор о закупе 30 
тонн семян картофеля из 
Нидерландов. Деньги про-
давцам уже отправили. 
Последний раз мы приобре-
тали голландский сорт кар-
тофеля в 2009 году. В тече-
ние пяти лет получали око-
ло 300 центнеров с гекта-
ра. Но потом у нас не было 
возможности сотрудничать 
с Нидерландами. В этом 
году мы решили вернуть-
ся к прежней практике, -  
отмечает собеседник. 

Положение фермеров 
было бы значительно луч-
ше при верном подходе к 
субсидированию сельхозто-
варопроизводителей со сто-
роны государства. Судите 
сами. Жамбылская область 
находится на юге страны. 
И уже в феврале крестьяне 
приступают к проведению 
мероприятий по подготов-
ке земли к севу. А заявки 
на субсидирование этих ра-
бот начинают принимать-
ся только в марте-апреле. В 
итоге приходится все рабо-
ты проводить на свои сред-
ства либо брать их в долг 
или кредит. А если ждать, 
когда выдадут субсидии, то 
все сроки пройдут, замечает 
Керимкул Бегалиев. 

Еще одна проблема, на 
которую он обращает вни-
мание, - удобрения. Как бы 
полеводы не заботились о 
земле, не соблюдали сево-
оборот, почва все равно 
истощается, и необходимо ее 
удобрять. Аммофос и сели-
тру нужно покупать заранее, 
но не у всех есть возмож-
ность это сделать на свои 
деньги. При этом государ-
ство предлагает поддержку 
в виде 50-процентного воз-
мещения затрат на эти цели. 
Нужно только подождать 
немного - до июня-июля. Но 
целесооб разнее было бы по-
лучать эти средства осенью, 
после уборки урожая, чтобы 
крестьянин сразу мог купить 
удобрения. Ведь до этого пе-
риода у него возникает мно-
жество дыр, которые нужно 
закрыть. 

Как депутат областно-
го маслихата Керимкул 
Бегалиев поднимает эти 

проблемы перед местны-
ми исполнительными ор-
ганами власти постоян-
но. Адресовал обращения 
акиму области Бердибеку 
Сапарбаеву, руководству 
региональной палаты пред-
принимателей «Атамекен». 

- Должен сказать, что ча-
сто субсидированием поль-
зуются совсем не те люди. 
Обычный крестьянин, как 
правило, не может восполь-
зоваться этим механизмом 
поддержки. В большин-
стве случаев это человек, 
не умеющий пользоваться 
компьютером. А заявку на 
получение субсидии нуж-
но подавать через систему 
«QOLDAU». При малейшей 
ошибке система вычеркива-
ет заявителя из списка полу-
чателей субсидий, а то и во-
все фермера начинают вы-
зывать в налоговые органы 
или в прокуратуру. Поэтому 
большинство сельхозтова-
ропроизводителей отказы-
ваются от государственной 
помощи, предпочитая на-
деяться только на свои силы 
и ресурсы. Я считаю такое 
положение дел несправед-
ливым. Изменить его мож-
но только путем совершен-
ствования системы. Кроме 
того, необходимо в каждом 
районе построить достаточ-
ное количество современ-
ных плодоовощных храни-
лищ, решить вопросы с обе-
спечением семенами, и не 
только картофеля, но также 
пшеницы, ячменя, сахарной 
свеклы, - говорит он. 

И добавляет, что крестья-
нам нужно помочь с обнов-
лением машинно-трактор-
ного парка. 

- Мы знаем, что боль-
шинство хозяйств в обла-
сти - мелкотоварные, их 
возможности не позволя-
ют приобретать современ-
ную сельскохозяйственную 
технику. Фермеры вынуж-
дены использовать на по-
лях старые, еще советско-
го производства, тракто-
ры и комбайны, теряя при 
этом часть урожая. Причем 
даже эта старая техника во 
время весенних и осенних 
полевых работ передается 
из хозяйства в хозяйство. 
Остается только удивляться, 
что при этом главными кор-
мильцами казахстанцев яв-
ляются сельчане, произво-
дящие молоко, мясо, хлеб и 
овощи. Об этом в своем не-
давнем обращении говорил 
и Президент страны Касым-
Жомарт Токаев. Я думаю, 
что вновь сформирован-
ное Правительство примет 
меры по решению данной 
проблемы. Без полноцен-
ной и, что важно, эффек-
тивной поддержки выве-
сти сельскохозяйственную 

отрасль из тупика слож-
но. Ведь сейчас все ферме-
ры в один голос говорят: 
«Дайте нам «долгий» кре-
дит, с двух- или трехлетни-
ми каникулами, чтобы мы 
могли вложить полученные 
средства в дело, поднять-
ся на ноги и получать при-
быль. Вот тогда мы сможем 
накормить страну экологи-
чески чистой и качествен-
ной продукцией». Сейчас же 
все программы так называ-
емого льготного кредитова-
ния фермеров на деле за-
гоняют их в кабалу. А ведь 
кредитами чаще всего поль-
зуются средние и крупные 
хозяйства. Мелкотоварным 
хозяйствам эта поддержка 
недоступна в силу того, что 
у них нет никакого залого-
вого имущества. В итоге, что 
бы там ни говорили о рас-
цвете села, жизнь сельчан 
с каждым годом становит-
ся труднее. И засуха здесь - 
самое меньшее из зол. Ведь 
нынешняя система креди-
тования сельхозтоваропро-
изводителей - это постоян-
ное вливание государствен-
ных средств без получе-
ния ожидаемого результа-
та. Причем в финансовых 
институтах часто при рас-
смотрении документов на 
кредитование предпочте-
ние отдадут строительству 
ресторана или кафе в селе, 
нежели расширению кре-
стьянского хозяйства (при-
обретение техники и скота, 
строительство фермы и так 
далее), - отмечает депутат. 

Он обратил внимание на 
то, что среди участников 
недавних печальных для 
всех казахстанцев событий 
фермеров не было. В боль-
шинстве своем крестьяне - 
здравомыслящие люди, ко-
торые понимают, что проб-
лемы необходимо решать 
в конструктивном русле, 
а не с помощью камней и 
арматуры. 

- Сейчас у нас есть немало 
государственных программ, 
направленных на повыше-
ние качества жизни сель-
ского населения. Но без эф-
фективного использования 
средств на их реализацию 
все усилия могут стать бес-
полезными. Почти полови-
на населения страны, около 
восьми миллионов человек, 
живет в сельской местности. 
Если у сельчан будет до-
ступное социальное обеспе-
чение, качественное здра-
воохранение и образование, 
работа и желание приносить 
пользу земле, на которой 
родился, наша страна ста-
нет по-настоящему процве-
тающей и благополучной, - 
считает Керимкул Бегалиев. 

Людмила МЕЛЬНИК 

 ]На заметку фермерам

Как  уменьшить  потери  
кормов  зимой 

Советы  опытного  животновода
Опытный фермер из села Жалпак тобе 
Жамбылского района 54-летний Рахматулла 
Сализов считает, что некоторые руководители 
хозяйств, которые считают животноводство 
убыточной отраслью, просто не знают всех 
секретов при уходе за скотом. Он уверен: 
если правильно кормить животное, можно 
получать большую отдачу как в молочном, 
так и мясном животноводстве.

Рахматулла Сализов занимается животноводством 
на протяжении 20 лет. Говорит, что раньше другой 
работы в селе, кроме огорода да скота, не было. Год 
за годом он наращивал поголовье. Молоко из его хо-
зяйства отправляют на переработку, откармливают 
молодняк на продажу.

- Все жалуются, что нечем кормить скот. Да, совре-
менное состояние животноводства действительно та-
ково, что корма дорожают, проблемы с поливом сни-
жают урожайность трав, но наряду с этим поднима-
ются цены на молочные и мясные изделия. Сегодня 
как на молочном, так и на мясном скоте можно зара-
ботать. Так что все совсем не так плохо в этой отрас-
ли, и надо просто поменять методы ухода за скотом. 
Я методом проб и ошибок подбирал корма, подходы 
к кормлению, постоянно думал над тем, как увели-
чить производительность стада. И, наконец, дела у 
меня пошли в гору, - делится фермер.

Животновод рассказал о различных подходах к 
зимнему кормлению, а также плюсах и минусах ка-
ждой системы.

- Сено нынче дорогое, поэтому необходимо тща-
тельно следить за его расходом. Чтобы свести к ми-
нимуму отходы во время кормления, необходимо за-
грузить сено в кормушку. Кстати, я самостоятельно 
сделал кормушку, она простая и недорогая. Раньше 
использовал кольцо. В целом кормление сеном в кор-
мушке или кольце снижает количество вытаптыва-
емого и загрязненного корма, особенно при исполь-
зовании больших круглых тюков, рассчитанных на 
несколько дней, - говорит он.

Собеседник советует устроить место кормления 
на хорошо дренированных участках. Отсыпать ме-
сто гравием или сделать бетонную подушку, заодно 
легче будет убирать навоз.

Лучшая система для подачи больших круглых тю-
ков - установить тюк на пастбище или в зоне кормле-
ния, но разместить его, опять же, в кормушке или в 
кольце для сена. Эта система требует первоначальных 
вложений в кормушку для сена или кольца, но поте-
ри при кормлении ниже. Такой способ имеет решаю-
щее значение для производителей, которые не кормят 
или не могут кормить сеном свой скот ежедневно.

Есть еще один вариант - конусные кормораз-
датчики. Эти устройства бывают разных моделей. 
Кормление с помощью конусообразного кормораз-
датчика для круглых тюков поможет снизить расход 
сена в среднем на 10 процентов, сократить потери.

Еще одна популярная система - разматывать тюк 
и подавать его по земле как рыхлое сено. Этот метод 
можно использовать в период отела, чтобы обеспе-
чить место для молодняка, но в этом способе могут 
быть большие потери корма.

Измельчение или обработка сена помогут умень-
шить количество отходов и решить проблему длин-
ностебельного сена. Обработка позволяет включать 
в общий смешанный рацион сено более низкого ка-
чества и менее вкусное.

- Обработанное сено лучше всего раздавать скоту 
не с земли, а с какой-нибудь подложки. Способ хоро-
ший, но следует потратиться на закуп оборудования 
(измельчителя тюков или процессора). Однако скажу 
сразу: скармливание круглых тюков в кормушке с 
коническим конусом эффективнее снижает затраты 
на зимовку по сравнению с кормлением обработан-
ными тюками, - отметил Р. Сализов.

Лола НУРМАТОВА

Есть перспектива развития 
Кафе быстрого питания становятся популярнее на селе

В Жамбылском районе 
с каждым годом растет 
число обладателей 
государственных 
грантов, выдаваемых 
на реализацию новых 
бизнес-идей. Сельчане 
получают выгодный 
кредит под шесть 
процентов годовых и 
открывают объекты 
бизнеса.

К примеру ,  Жулдыз 
Абилкасымкызы обрати-
лась в районный центр за-
нятости населения, где ей 
помогли подготовить не-
обходимые документы для 
получения кредита и от-
крытия торговой точки. 
Женщина прошла кратко-
срочное обучение основам ведения 
бизнеса по проекту «Бастау Бизнес», 
защитила свой проект и получи-
ла в кредит четыре миллиона тен-
ге. Недавно она открыла в райцен-
тре пункт по продаже фастфуда «MR.
Doner».

П о  с л о в а м  Ж у л д ы з 

Абилкасымкызы, этот сегмент рын-
ка имеет перспективы для дальней-
шего роста.  

- Я арендовала это помещение, 
на четыре миллиона тенге приобре-
ла кухонное оборудование и мебель 
для зала. Здесь всегда многолюдно. 
Пока работают два шеф-повара. Их 

заработная пла-
та составляет от 
2500 до 4000 тен-
ге в день. В меню 
- разные виды 
бургеров,  жа-
реные куриные 
ножки и крылья 
в кляре,  пиц-
ца, суши, доне-
ры, хот-доги. В 
ближайшее вре-
мя планирую от-
крыть такие точ-
ки и в других 
районах, - рас-
сказала она.

В  целом по 
в т о р о м у  н а -
п р а в л е н и ю 
Государственной 
программы раз-

вития продуктивной занятости и 
массового предпринимательства на 
2017-2021 годы «Еңбек» в прошлом 
году 198 жителей Жамбылского рай-
она получили кредиты на общую 
сумму 308,642 миллиона тенге. 

Максат ЖУМАБАЕВ

 ]Современник

Мой  друг  
Батырбек

Отличный  работник,   
верный товарищ  и  просто 

хороший  человек
С Батырбеком мы ровесники. 
Десять лет вместе учились в 
школе. В 60-е годы прошлого 
столетия молочный скот колхоза 
«Жанатурмыс» на лето уходил в 
горы. Мои отец и мать трудились 
на этой отгонной молочной ферме. 
Моя мама доила коров вместе с 
мамой Батырбека. 

В те годы заведующим фермой был 
Жахангер Мырзалиев. Он был крупным 
мужчиной, но никогда не повышал го-
лоса на людей, не кричал. «Покойный 
Мырзалиев был немногословен. Молча 
делал работу, много дел решил. Жахан 
на него похож», - говорили аксакалы. 

Отца Батырбека звали Кемелбеком, 
но в народе его величали Батыром. 
Наверное, потому что он был потомком 
Доскожа батыра. Если честно, внешне он 
не походил на героя. Аксакал Кемелбек 
был пастухом и пригонял крупный рога-
тый скот с гор и пастбищ ровно к дойке, 
не позволяя ни единой корове или телен-
ку отбиться от стада. Если не ошибаюсь, 
его супругу звали Зибагуль. «Будете пасти 
коров, пасите как мой муж, не разбивая 
стада», - гордилась она. Это были трудо-
любивые, ответственные люди.  

Нам с Батырбеком сейчас уже за семь-
десят. Но он все еще трудится мотори-
стом, ремонтирует сельскохозяйствен-
ную технику. Он не стал пастухом, как 
отец, а с детства тянулся к соседу – ме-
ханизатору Сергею Иванюкову. Придя со 
школы и подкрепившись куском хлеба 
с маслом, мальчишка шел к Сергею-ата. 

Тракторист просил:
- Сынок, подай ключ на 24… Да, да, тот 

самый, побольше… 
Подросток быстро схватывал сказан-

ное аксакалом Сергеем. А то, чему учил 
учитель химии Ашир-ага, сразу вылета-
ло из головы.  

- Ата! Я хочу стать комбайнером, как 
вы, когда вырасту, - говорил он Сергею 
Федоровичу. 

- Для этого ты должен знать название 
каждой детали, которую подаешь, и в ка-
кой части мотора ей надлежит находить-
ся, - отвечал механизатор. 

Став чуть старше, Батырбек даже хо-
дил в гаражи вместе с соседом-кузне-
цом Шымшык-ата. Смотрел на тракто-
ры, комбайны, и ему не терпелось сесть 
за штурвал. Он окончил школу на трой-
ки и четверки. Но во время летних ка-
никул был помощником у комбайнера 
Келиса Нусипалиева, обладателя ордена 
Ленина. Окончив школу, сразу получил 
водительское удостоверение. Вначале 
вместе с механиками Каржаубаем и 
Курманкулом учился разбирать и снова 
собирать мотор машины. Был водителем 
главного сельского зоотехника. Со вре-
менем стал с техникой на «ты». 

… Что осталось от Советской власти? 
Был гараж с огромной территорией. От 
него и следа не осталось. Пропало все 
богатство, собранное тяжелым трудом за 
74 года. Батырбек все это видел. Никто, 
кроме Ермека Абрасилова, Шайлаза 
Молдабаева, Кемелбека Саркытбаева, 
не был удостоен даже медали. Вместе с 
ними Батырбек видел и лишения, и до-
статок, но всегда был занят работой, даже 
в самые сложные периоды. Был механи-
ком, главным инженером и даже рядо-
вым мотористом в крестьянском хозяй-
стве «Кулбарак». За все эти годы он ни 
разу не обижался на руководство, что его 
труд оставался незамеченным. 

Недавно руководитель хозяйства 
Кадирбек Кулбараков на собрании 
сказал:

- Среди нас есть те, кто на протяже-
нии вот уже 50 лет трудится на хозяй-
стве. Один из них - аксакал Батырбек 
Тенизбаев. Благодарю его за труд!

Батырбеку накинули на плечи чапан, 
подарили коня.

- Да, за 70 лет ни одной медали не за-
служил, - волнуется мой друг. - Дорогие 
мои, пусть Аллах убережет вас от кови-
да и других неприятностей! Я бы легко 
вскочил на этого аргымака, будь мне 25-
30 лет. Все же, Какен, поднял ты мне на-
строение. Я верю в твоего сына Толе, сына 
моего сверстника Бейсена Бакытжана, 
Жанболата, сына Мергембая, Мырзагали, 
сына Омиржана. Они ваши самые надеж-
ные товарищи, которые всегда будут ря-
дом и готовы ко всему, - сказал он. 

Подарили коня и Мырзагали Маупаеву, 
который трудится в хозяйстве вот уже 21 
год. 

Благополучия и здоровья нашим ак-
сакалам! Благополучия тебе, Батырбек!

Сейсен КОЖЕКЕ  

 ]В крестьянских хозяйствах

Объёмы  растут
Производство  мяса  и  молока — 

круглый  год
Крестьянские хозяйства уже давно 
зарекомендовали себя как довольно 
мощный сектор экономики. А оказываемая 
государственная поддержка дает 
возможность укреплять их материально-
техническую базу. 

Крестьянское хозяйство «Азиз» из Сарыбулакского 
сельского округа Кордайского района, помимо расте-
ниеводства, занимается животноводством. В хозяй-
стве насчитываются четыре тысячи овцематок. Здесь 
занимаются разведением гиссарской и высокопро-
дуктивной казахской грубошерстной пород овец. В 
хозяйстве отмечают, что заниматься овцеводством 
выгодно, поскольку государство субсидирует эту от-
расль. Государственные субсидии помогают компен-
сировать затраты на корм, вакцинацию, содержание, 
предусмотрены субсидии на приобретение племен-
ного скота, увеличение маточного поголовья овец. 

На молочно-товарной ферме хозяйства содержат-
ся 150 коров алатауской породы, которые считаются 
одними из самых продуктивных. В прошлом году на 
молочный завод ТОО «Raimbek Agro» было отправ-
лено 100 тонн молока. 

На откорме находятся 300 голов крупного рогато-
го скота казахской белоголовой и алатауской пород. 

У сельхозформирования есть 3000 гектаров, из 
них 1000 - поливные угодья, остальные 2000 гекта-
ров - богара и пастбища. Благодаря государствен-
ной поддержке куплены сельхозмашины, грузовые 
и легковые автомобили, через АО «КазАгроФинанс» 
приобретены три комбайна «Есиль». Имеется 
зернохранилище. 

В прошлом году с гектара были получены 15 цент-
неров зерна, 80 центнеров кукурузы. Зерно идет на 
производство комбикормов, зеленая масса - на си-
лос. Хозяйство диверсифицировало свою деятель-
ность, став социально значимым, многоотраслевым, 
рентабельным производителем сельхозпродукции.

«Кордайский маяк» 

Керимкул Бегалиев
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Счастье,  
умноженное  на  два
В  одной  сельской  школе  сейчас  учатся  

шесть  пар  близнецов
Несколько лет назад мы писали о 
населенном пункте, где было 
зарегистрировано наибольшее количество 
рождения двойняшек. Речь идет о селе 
Красный партизан, которое сейчас стало 
отделением села Кордай. Тогда частые факты 
рождения двойняшек в небольшой местности 
удивили многих. Мы решили узнать, какими 
они стали, чем занимаются.

Когда мы писали о Жарасе и Олжасе Копен, они 
учились в четвертом классе, а сейчас это 19-лет-
ние юноши. Жарас - учащийся четвертого кур-
са Ногайбайского сельского колледжа. Кроме об-
учения тонкостям ветеринарного дела, увлекается 
кокпаром. Уже с детства была заметна его любовь 
к лошадям. Он начал принимать участие в кокпа-
ре с шестого класса и занимал призовые места на 
различных районных и областных соревнованиях. 
Олжас учится в Алматинском медицинском коллед-
же. Сейчас он проходит практику в отделении хи-
рургии Кордайской центральной районной больни-
цы. По выбору профессии можно судить о различи-
ях в характере братьев. 

- Кроме двойняшек, у нас с мужем еще три сына. 
Жарас и Олжас - младшие. У них характеры разные. 
Жарас - упрямый, напористый, Олжас - застенчи-
вый, характер у него мягкий. Общее у них - отзыв-
чивость, готовность прийти на помощь, - говорит их 
мама Зауре Тореханкызы. 

Жанат Бауыржанкызы и Канат Бауыржанулы 
учатся в девятом классе основной школы № 6. По сло-
вам классного руководителя А. Токтагуловой, двой-
няшки обладают открытым и мягким характером. 

- Жанат и Канат активно участвуют во внутриш-
кольных мероприятиях, пользуются авторитетом сре-
ди одноклассников, оба очень ответственные. Канат -  
спокойный, сдержанный мальчик, быстро находит 
общий язык со всеми, заботливый, готов протянуть 
руку помощи нуждающимся. Наибольший интерес 
проявляет к гуманитарным предметам, особенно к 
истории и литературе. Проведение культурных и 
воспитательных мероприятий в школе мы доверя-
ем Канату. Кроме этого, он занимается в футболь-
ной секции, увлекается тогызкумалаком. А отлич-
ница учебы Жанат любит читать, постоянно совер-
шенствует свои знания, тоже играет в тогызкумалак. 
Недавно она победила в Национальной школьной 
лиге, стала кандидатом в мастера спорта по тогыз-
кумалаку, - рассказала учительница. 

Кроме Жанат и Каната, в основной школе № 6 
учатся еще пять пар близнецов. Данияр и Даниял 
Кенжегали, появившиеся на свет 30 января 2014 
года, - первенцы в семье. По внешнему виду их не-
возможно различить, родители не скрывают, что 
иногда их путают. Сейчас мальчишки учатся во 
втором классе, любят рисовать. 

Восьмилетние Айжан и Арман, хоть и двойняшки, 
но разные – и по характеру, и по интересам. Арман – 
мягкий и покладистый, а Айжан - бойкая и непосед-
ливая. Она любит рисовать, а он - играть в футбол. 

Учителя школы, в которой так много близнецов, 
в том числе 13-летние Айым и Айдын Умбетовы, 
четвероклассники Айдана и Гулдана Кайрулла, 
Нурасыл и Нурадил Айтмурат, подробно расска-
зали о каждом. 

А Альбина и Альзина Малик ходят в детсад. 
Различить близнецов было сложно, когда они были 
малышами. Однажды их перепутала даже мама. 

- Когда они были маленькими, простыли, и я по-
везла их на прием к врачу. Врач, осмотревший близ-
нецов, сказала, что Альзину можно лечить дома, а 
Альбину нужно положить в больницу. Я приеха-
ла домой, собрала вещи и приехала в больницу с 
дочкой. Оказалось, что я привезла не Альбину, а 
Альзину. Тогда смеялись над тем, что родная мать 
может перепутать детей, - вспоминает мама близ-
нецов Индира. 

На улице Балпукова живут Жансерик и Жансая 
Мырзахан. Сейчас им по два года. Они не могут 
долгое время находится в разлуке, и, если не ви-
дят друг друга, начинают искать. 

- Рождение двойняшек считаю большим даром 
Всевышнего. Воспитание близнецов - нелегкое дело, 
требующее большого терпения. Но быть родителем 
сразу двоих детей - это двойное счастье, двойная 
радость, - говорит мама близнецов Дана.

Сауле МУХАДИНКЫЗЫ 

 ]Штрихи к портрету

Детский  мир
Хочешь  изменить  будущее  —  

изменись  сам

Методист таразского детского 
сада № 30 «Назерке» 
Кенескуль Шолпанбекова 
считает, что профессия 
воспитателя - одна из самых 
важных в мире. Ведь все 
начинается с детства: все 
наши успехи и промахи. 

В любом ребенке таится талант, 
необходимо только его разгля-
деть вовремя, а для этого надо 
просто любить детей, считает  
К. Шолпанбекова. Сама она вырос-
ла в многодетной семье, где было 
семеро детей: у нее пять сестер и 
брат. Окончила колледж «Парасат» 
в Таразе, получила специальность 
«педагог начального образования», 
а в 2010 году - Таразский педагоги-
ческий институт по специальности 
«педагогика и методика образова-
ния». Общий стаж ее работы сейчас - 
16 лет. В 2008 году она пришла вос-
питателем в таразский детсад № 3.  
С 2010 года работает в городском 
детском саду № 30 «Назерке», была 
сначала воспитателем в старших 
группах, сейчас - методист.

По словам К. Шолпанбековой, 
чтобы изменить к лучшему будущее, 
а дети и есть наше завтра, необхо-
димо самой постоянно меняться, ра-
сти и совершенствоваться духовно. 

- Главное в работе воспитателя - 
посеять в каждом ребенке семена 
доброты. Любой маленький человек 
верит в сказку, волшебство, доб ро, 
а когда малыш кладет свою ладош-
ку во взрослую руку, это значит, он 
доверяет тебе. И это уже счастье - 
быть среди детей постоянно, видеть 
их счастливые глаза и улыбки, да-
рить им каждый день новые знания 
и умения. Наша работа хоть и слож-
ная, но очень интересная, ведь дет-
ский мир - это игра. В ходе работы 
я применяю развивающие игры по 
методикам и рекомендациям раз-
ных специалистов-педагогов, - по-
делилась Кенескуль Онласыновна. 

По ее словам, бывают такие мо-
менты, что она устает, но вспоми-
нает милые фразы или поступки 
своих воспитанников, их полные 
надежды и веры глаза, искреннюю 
любовь и теплоту, и усталость как 
рукой снимает.

- Я тесно сотрудничаю с родите-
лями детей, вовлекаю их в игровые 
исследования, провожу тематиче-
ские родительские собрания, встречи 
с интересными и эрудированными 
родителями, разбираю вопросы, свя-
занные с семейным воспитанием, -  
рассказывает К. Шолпанбекова. -  
С 2012 года я стала методистом дет-
сада «Назерке», провожу различные 
культурные мероприятия. Так, в на-
шем детском саду и в филиале АО 
«Национальный центр повышения 
квалификации педагогических ра-
ботников «Өрлеу» в Таразе я орга-
низовывала республиканские, об-
ластные, городские семинары по 
инновационным воспитательным 
технологиям с элементами разви-
вающих игр.

Методист К. Шолпанбекова за 
свои значительные достижения в пе-
дагогике в 2015 году стала облада-
телем Кубка в номинации «Лучший 
мастер-класс» на II республиканской 
научно-практической конференции, 
организованной Международной 
эколого-инженерной академией. В 
тот год она также получила диплом 
первой степени на IV республикан-
ском конкурсе «Ұлағатты ұстаз», ор-
ганизованном столичным центром 
обучения и развития, в номина-
ции «Использование презентаций в 
обу чении», Почетную грамоту аки-
ма Тараза. А в 2016 году выиграла 
Гран-при в региональном конкурсе 
«Лучший воспитатель детского сада», 
организованном управлением об-
разования. Еще через год Кенескуль 
Шолпанбекова признана лучшим 
воспитателем детского сада на ре-
спубликанском состязании педаго-
гов начального и дошкольного обра-
зования. В прошлом году получила 
почетные грамоты городского отдела 
образования и городского профсою-
за работников сферы образования. 

В 2018 году при непосредственном 
участии Кенескуль Шолпанбековой 
издано методическое пособие для 
воспитателей, обобщающее суще-
ствующие инновационные тех-
нологии, - «Использование мето-
дов В. Воскобовича, Н. Зайцева,  
Б. Никитина и других развивающих 
игр в актуализации содержания до-
школьного воспитания и обучения».

Неизменный оптимист и новатор, 
она во всем придерживается народ-
ной мудрости: «Дереву можно по-
мочь вырасти прямым, когда оно 
только посажено, но когда оно боль-
шое, его уже не исправишь». 

Лариса ГУБАШЕВА 

 ]Ситуация

Снизили  нагрузку
Педагогам  сократили  часы

В Таразе снова 
экономят на педагогах. 
На этот раз решили 
снизить им нагрузку, 
сократив часы. Сами 
учителя, которые не 
вовремя и несколькими 
траншами получают 
зарплату, считают, 
что бороться против 
чиновников - все 
равно, что сражаться 
с ветряными 
мельницами.

О том, что учителям со-
кращают часы, стало извест-
но неделю назад. Педагоги, 
чьи предметы изучаются в 
группах, рассказали, что го-
родским отделом образова-
ния посреди учебного года 
инициирована очередная та-
рификация. Под нее попали 
преподаватели иностранных 
языков, трудовики, физруки. 

- Если в классе 24 ребенка, 
его делят на две группы. Если 
23 - это уже одна. То есть, 
если со школы ушел ребенок, 
то группы объединяют, рабо-
тает один учитель. Однако не 
учитывается то, что в течение 
учебного года в школах мо-
гут появляться новые учени-
ки, и классы снова пополня-
ются. Наверное, именно поэ-
тому раньше проводили та-
рификацию раз в год с уче-
том всех форс-мажорных 
обстоятельств, - говорят пе-
дагоги, пожелавшие остаться 
инкогнито.

Их желание вызвано, как 
они сами отметили, уже даже 
не страхом гонений, а тем, 
что они устали от бесконеч-
ных игр с их зарплатами.

Чиновники мотивируют 
это решение словом «кор-
ректировка» из приказа 
Министерства образования 
и науки «О правилах исчис-
ления заработной платы пе-
дагогов государственных ор-
ганизаций» № 191 от 11 мая 
2020 года. В этих правилах 
есть пункт, в котором гово-
рится, что «учебная нагрузка 
педагогов организаций сред-
него образования (начально-
го, основного среднего, обще-
го среднего), за исключением 
педагогов вечерних (смен-
ных) общеобразовательных 
школ (классов), педагогов, 
ведущих занятия с детьми, 
находящимися на длитель-
ном лечении в лечебно-про-
филактических организаци-
ях, и педагогов организаций 
технического и профессио-

нального образования, рас-
пределяется один раз в год 
раздельно по полугодиям, 
при необходимости коррек-
тируется на начало второго 
полугодия». 

Поэтому мы поинтересова-
лись, чем эта необходимость 
была вызвана?

В горотделе образования 
ответили, что «в настоящее 
время проводится монито-
ринг учета учащихся на ос-
новании нормативных доку-
ментов. В связи с этим окон-
чательного решения относи-
тельно недельной нагрузки 
учителей и расчета заработ-
ной платы не принято. Итоги 
мониторинга будут подведе-
ны в соответствии с требова-
ниями действующего законо-
дательства». То есть конкрет-
ного ответа о причине кор-

ректировки и том, куда бу-
дут направлены сэкономле-
ные средства, нет.

Это вызвало недоумение 
педагогов: почему до насто-
ящего момента такие кор-
ректировки не проводились? 
И почему они не проводятся 
в районах? Или тогда требо-
вания действующего законо-
дательства не соблюдались?

В управлении образования 
акимата области сказали то 
же самое, что и в городском 
отделе образования. Кто и как 
проводит мониторинг, непо-
нятно. Единственное, что на 
данный момент ясно, - это то, 
что учителей уже «разгрузи-
ли» и сократили им часы. А 
это значит, что у многих со-
кратилась заработная плата.

Айжан АУЕЛБЕКОВА 

 ]Компетентно

Осторожно,  омикрон!
Существует  опасность  заражения  новым  штаммом  коронавируса

Насколько страшен вирус и его недавно выявленный новый штамм 
омикрон, рассказал руководитель департамента санитарно-
эпидемиологического контроля по Жамбылской области Байдильда 
Шыналиев.

- Байдильда Сейдильдаевич, како-
ва сейчас в целом эпидемиологическая 
ситуация в нашем регионе?

- С 16 января этого года, согласно 
матрице оценки эпидемиологической 
ситуации в регионах, Жамбылская об-
ласть перешла в «красную» зону. С 1 
по 18 января зарегистрированы 1574 
случая заражения коронавирусной ин-
фекцией. При этом в декабре прошло-
го года было выявлено 144 случая, то 
есть заболеваемость выросла более чем 
в 10 раз. Только за последнюю неделю 

были выявлены 954 случая заражения 
COVID-19, за одни сутки - 257. 

Большинство заразившихся людей 
переносят инфекцию в легкой и сред-
ней степени. 

Согласно мониторингу, проведен-
ному на объектах образования, в этом 
учебном году зарегистрировано 379 
случаев заболевания коронавирусной 
инфекцией среди учащихся и воспи-
танников и 100 случаев - среди препо-
давателей. Если брать в разрезе по рай-
онам, то больше всего заболеваемость 
в Таразе, близких к областному центру 

Байзакском и Жамбылском районах. 
Если рассматривать по возрастному со-
ставу, то инфекции более всего подвер-
жены люди в возрасте 20-29 лет, то есть 
молодежь, если в гендерном разрезе, то 
чаще заболевают женщины, чем муж-
чины. Нигде не работающие жамбылцы 
и самостоятельно занятые подвержены 
большему риску заражения, чем жите-
ли других категорий населения.

- А скажите, штамм омикрон уже 
был зарегистрирован в области?

- Пока нет таких данных. Учитывая 
резкий рост заболеваемости корона-
вирусом среди населения и циркуля-
цию его нового штамма в столице и 
Алматы, для выявления циркуляции 
этого штамма в Жамбылской области 
20 образцов биоматериала от предпо-
лагаемых больных были направлены 
на полногеномное секвенирование в 
лабораторию молекулярно-генетиче-
ских исследований филиала республи-
канского государственного предприя-
тия на праве хозяйственного ведения 
«Национальный центр экспертизы» в 
город Нур-Султан. Результаты пока не 
получены, материал в работе.

- Чем опасен омикрон и в чем его 
отличительная особенность от других 
штаммов?

- По имеющимся в мире данным, 

омикрон внушает опасения своей ско-
ростью распространения. Этот штамм 
в три-четыре раза более трансмисси-
вен, то есть привязчив, заразен, чем 
штамм коронавируса дельта. Омикрон 
в пять раз быстрее распространяется 
и в 70 раз быстрее размножается, чем 
штамм дельта. Для привитых омикрон, 
возможно, менее опасен, а для непри-
витых граждан представляет боль-
шую опасность. Чем больше у вируса 
возможностей распространяться, тем 
больше у него возможностей мути-
ровать. Появление новых вариантов, 

таких как омикрон, напоминает нам 
о том, что конец пандемии COVID-19 
не близок.

- Могут ли имеющиеся тесты на 
коронавирус обнаружить вариант 
омикрон?

- Тесты ПЦР и широко используемые 
экспресс-тесты на антигены позволя-
ют обнаружить COVID-19, в том числе 
и этот штамм.

- Как можно предотвратить 
заражение?

- Очень важна в данном случае свое-
временная вакцинация и ревакцинация. 
Если вы не привиты, получите как мож-
но скорее любую вакцину. Если вы уже 
привиты двумя дозами, ревакцинация 
разрешена спустя полгода после полу-
чения второй дозы. Дополнительная 
доза помогает лучше защититься от за-
ражения и от тяжелых последствий за-
ражения штаммом омикрон.

В настоящее время в 118 прививоч-
ных пунктах медицинских организа-
ций области для вакцинации имеют-
ся прививки вакцин QazVac, Pfizer и 
«Спутник V», для ревакцинации - вак-
цины QazVac и Vero Cell. Для коллек-
тивов есть возможность организовать 
выездные прививочные бригады че-
рез управление здравоохранения аки-
мата области или территориальные 
поликлиники.

Основными правилами для сниже-
ния риска заражения штаммом коро-
навируса омикрон являются полная 
вакцинация (по три дозы) для всего на-

селения региона, сокращение социаль-
ных контактов, обязательное и строгое 
соблюдение масочного режима в поме-
щениях и на улицах, соблюдение соци-
альной дистанции в местах возможно-
го массового скопления людей.

Прошу всех жителей с большой от-
ветственностью отнестись к своему здо-
ровью и здоровью своих близких, соб-
людать профилактические и карантин-
ные меры безопасности!

Беседовала  
Лариса ГУБАШЕВА
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Народная  любимица
Сцене  она  отдала  70  лет  жизни

1 января 2022 года отмечалось 100-летие со дня рождения 
всенародной любимицы Розы Тажибаевны Баглановой, народной 
артистки Казахской ССР, народной артистки СССР, народной артистки 
Кыргызстана, удостоенной высокого звания «Халық Қаhарманы».

Роза Багланова - первая эстрадная пе-
вица (сопрано), первая казахская певи-
ца, получившая всенародное призна-
ние в СССР. Исполнительница казах-
ских народных песен и известных ком-
позиторов Казахстана, популярных пе-
сен братских республик Союза и наро-
дов мира (на языках оригинала), песен 
военных лет. Она - самоучка, не имела 
профессио нального музыкального об-
разования, но, обладая звонким голо-
сом, неповторимым тембром, четкой 
дикцией, что немаловажно для певицы, 
достигла впечатляющих высот в песен-
ном искусстве.

Родилась Роза Багланова в Казалинске 
Кызылординской области. Рано остав-
шись без отца, оставила учебу в 
Кызылординском пединституте и пошла 
работать, чтобы помочь матери. С детства 
любила петь, участвовала в художествен-
ной самодеятельности. Случай привел ее 
в ансамбль песни и танца Узбекской фи-
лармонии (1941-1947). Позже она пела в 
Казахском театре оперы и балета имени 
Абая, затем в Казахской филармонии 
имени Жамбыла, с 1960 года была со-
листкой гастрольного творческого объе-
динения «Казахконцерт», где проработала 
ею последние 50 лет жизни. А всего Роза 
Багланова прослужила на сцене 70 лет. 

К 30-летию «Казахконцерта» в 1990 
году в Казахстане был торжественно от-
крыт Театр эстрады, и символическую 
ленточку разрезали две эстрадные зна-
менитости, две родоначальницы эстрад-
ного искусства - первая певица Роза 
Багланова и первая танцовщица Шара 
Жиенкулова.

Известный советский поэт-песенник 
Лев Ошанин признавался, что впервые 
в его жизнь Казахстан вошел 14 августа 
1949 года на Втором Всемирном фести-
вале молодежи и студентов в Будапеште, 
где в день первого концерта, на котором 
выступала советская делегация, сво-
им певческим мастерством блеснула 
«… юная, милая девушка, в те дни она 
была одной из самых ярких звездочек 
фестиваля…». Это была Роза Багланова. 
За исполнение задорной народной песни 
«Ах, Самара-городок» она была удостое-
на звания лауреата фестиваля. Вместе с 
ней первые премии получили скрипач 
Игорь Ойстрах, виолончелист Мстислав 
Ростропович, балерина Майя Плисецкая 
и певица Зара Долуханова. 

Л. Ошанин написал в те дни книгу 
«Дети разных народов», где, в частно-
сти, писал о казахской певице, покорив-
шей зрителей, участников и жюри фе-
стивального творческого конкурса сво-
им самобытным талантом, звонким го-
лосом и чарующей красотой:

А в партере ладони -
Красны, как с мороза, -
Вызывают казашку
Багланову Розу.
Она была также дипломантом 

Всесоюзного конкурса артистов эстра-
ды (1946).

За творческий труд, помимо во-
енных наград за участие в Великой 
Отечественной войне, она награжде-
на орденом Ленина (1959), ордена-
ми Дружбы народов (1981), Трудового 
Красного Знамени, «Отан» и многочис-
ленными медалями, являлась обла-
дательницей международной премии 
«Данекер» (2000), независимой обще-
национальной премии «Тарлан» (2004). 

Знаменитая балерина Майя Плисецкая 
вспоминала, что «благодаря Розочке» 
она и ее знаменитые современники 
по искусству Мстислав Ростропович, 
Галина Вишневская, Сергей Лемешев 
и другие открыли для себя Казахстан. 
Недаром Динмухамед Ахмедович 
Кунаев говорил: «Казахстан знают бла-
годаря ей». 

Майя Плисецкая восхищалась не 
только чарующим голосом и красотой 
лица Розы Баглановой, но также отме-
чала, что у нее «неунывающий открытый 
характер, удивительная внешность - то-

ненькая, изящная талия, громадные гла-
за, черные толстые косы», и считала, что 
песню «Ах, Самара-городок» лучше Розы 
никто не исполнял. А ведь эта извест-
ная народная песня ранее была в репер-
туаре знаменитой Лидии Руслановой. 
Однажды, услышав ее в исполнении 
казахской певицы, она громогласно за-
явила: «Молодец, Багланова!», признав 
ее талант. 

Когда началась Великая Отечественная 
война, Розе было 19. С первых дней  
войны она выезжала на фронт в соста-
ве женского ансамбля песни и пляски 
фронтовых бригад (в то время она чис-
лилась певицей Узбекской филармо-
нии), только за первые три месяца ан-
самбль дал более 70 концертов. Своими 
песнями поднимала дух советских бой-
цов, популярными в ее исполнении были 
песни «Катюша», «Ах, Самара-городок», 
«Синий платочек», «Тальяночка», и фрон-
товики отмечали это в своих письмах 
певице. Приходилось не только петь 
фронтовикам, но и дежурить в госпи-

талях, ухаживать за тяжело ранеными, 
помогать санитарам, иногда командиры 
сами просили певицу спеть бойцам пе-
ред их отправкой в опасную разведку.

День Победы Роза Багланова встре-
тила в Берлине, у стен поверженного 
Рейхстага, она участвовала в концер-
те для победителей вместе со знамени-
тыми Лидией Руслановой и Клавдией 

Шульженко.
Первую боевую награду медаль «За 

боевые заслуги» ей вручил 30 апре-
ля 1943 года командующий Первым 
Украинским фронтом маршал Конев, 
сказав: «Ну надо же быть такой краси-
вой!». Очарованный пением восточной 
красавицы с длинными черными ко-

сами, маршал пригласил ее танцевать 
во время первомайского празднично-
го обеда.

Вторую боевую медаль она получи-
ла весной 1945 года в Варшаве из рук 
маршала Рокоссовского, который с вос-
хищением сказал: «Как вы работали в 
Польше!» и назвал ее «… настоящей ша-
маханской царицей», предсказав, что в 
будущем она станет гордостью совет-
ского искусства. Роза Багланова - един-
ственная певица, которая получила ме-
даль «За боевые заслуги» дважды.

В своих воспоминаниях она расска-
зывала о встречах со Сталиным и как 
однажды в Москве благодаря редко-
му 32-му размеру обуви ей достались 
замшевые модные ботинки, изготовлен-
ные знаменитым сапожником специ-
ально для Светланы Аллилуевой, доче-
ри Сталина.

С концертами певица объездила пол-
мира, и в каждой стране зрителей ждал 
музыкальный сюрприз - она открывала 
концерт популярной песней той страны, 
в которой выступала, и исполняла ее на 
их родном языке, некоторые исполня-
лись и в нашей стране на концертных 
площадках или по радио, например, 
словацкая полька «Танцуй, танцуй», ко-
рейская песня «Торади», она первой в 
Союзе исполнила гимн кубинской ре-
волюции «26 июля».

Ее девизом были слова: «Человек! 
Ты - моя песня!». Народная любими-
ца, она всегда пела для людей и никог-
да не позволяла себе выступать под фо-
нограмму. Специально для нее созда-
вали свои песни известные композито-
ры Казахстана Ахмет Жубанов, Латиф 
Хамиди, Еркегали Рахмадиев, Бахытжан 
Байкадамов, Шамши Калдаяков. 
Популярными в разные времена были 
песни «Ақ көгершін», «Бейбітшілік туы 
берік қолда», «Асыл арман». 

Мне не раз доводилось слушать вы-
ступления Розы Баглановой как на соль-
ных, так и праздничных концертах ма-
стеров искусств Казахстана. Памятной 

для меня стала встреча и беседа с пе-
вицей в Алма-Ате. Тогда я училась на 
втором курсе КазГУ имени С. М. Кирова 
и была членом совета знаменитого 
«Общества семи муз», который хорошо 
знали в Алма-Ате и творческие кол-
лективы, и деятели культуры и искус-
ства Москвы, приезжавшие на гастро-
ли в Казахстан. Основателем общества 
был преподаватель-историк и искус-
ствовед Бахтажар Мекишев, выпускник 
Московского университета. Позднее он 
стал профессором, заслуженным дея-
телем культуры. Любовь к различным 
видам искусства и искусствоведческие 
навыки я переняла от него - вечная 
ему благодарность за открытие мира 
прекрасного!

18 марта 1967 года Роза Багланова 
пришла в гости к студентам с сольным 
концертом, ее сопровождал супруг, сим-
патичный мужчина, юрист по образова-
нию. После первой части концерта их от-
вели в комнату отдыха, где присутство-
вали несколько активистов «Общества 
семи муз», Мекишев и кто-то из журна-
листов. В основном мы слушали их бе-
седу, были какие-то вопросы. Сначала 
муж Розы Тажибаевны рассказывал о 
ее творчестве, новых песнях, которые 
появились в ее репертуаре, говорил, что 
есть песни, которые он не может слу-
шать без волнения и даже слезы на-
ворачиваются на глаза, особенно про-
никновенно пела трогательную песню 
Ескендира Хасангалиева «Асыл Арман». 
Роза Багланова поддерживала разговор 
мужа и кое-что напевала. 

У меня с собой был альбом 
«Изобразительное искусство Казахской 
ССР», в котором был опубликован 
«Портрет Розы Баглановой» (1951) ра-
боты замечательного художника Ольги 
Кужеленко. (Это один из лучших портре-
тов художника, но, к сожалению, опу-
бликован не в цвете. О. Кужеленко суме-
ла раскрыть внутреннее состояние моло-
дой певицы и передать портретное сход-
ство. Портрет этот является украшением 
первого зала Государственного музея 
искусств имени А. Кастеева в Алматы. 
В 1957 году Ольга Кужеленко написа-
ла второй портрет Розы Баглановой - в 
концертном платье у рояля. - Прим. ав-
тора). Улучив момент, я подала раскры-
тый альбом, певица оставила автограф. 
Затем концерт был продолжен. 

Я решила написать об очередном ме-
роприятии «Общества семи муз», го-
стем которого была знаменитая певи-
ца-фронтовичка, в газету. Заметка была 
опубликована в «Ленинской смене» 22 
марта 1967 года под названием «В го-
стях у студентов - песня», это был мой 
журналистский дебют. Вот о чем писа-
лось в ней: 

«Еще задолго до концерта в фойе 
Казахского государственного универси-
тета имени Кирова были расклеены боль-
шие красочные афиши, извещающие о 
концерте народной артистки Казахской 
ССР Розы Баглановой. Концерт органи-
зован «Обществом семи муз».

Роза Багланова ответила на все наши 
вопросы. Она поет песни на 27 языках, 
побывала на гастролях в различных 
странах. Роза Багланова - первая испол-
нительница в нашей стране кубинского 
гимна «26 июля», который, кстати, она с 
блеском исполняет на испанском языке. 
В этот вечер она пела русские народные 
песни, песни композиторов Казахстана, 
казахские народные песни. Они звуча-
ли на казахском, немецком, русском, 
испанском языках. В заключение про-
звучала известная фронтовая песня  
В. Соловьева-Седого «На солнечной по-
ляночке», которую Роза Багланова пела 
25 лет назад на фронте». 

В последний раз я слушала Розу 
Багланову во Дворце культуры в городе 
Каратау, куда она приехала с сольным 
концертом в сопровождении несколь-
ких музыкантов и солиста-домбриста. 
Было это в 80-х годах прошлого века. 
Пела она как всегда великолепно, ино-
гда комментировала и подтанцовыва-
ла. С ней был ее сынишка. Мальчик пя-
ти-шести лет несколько раз выбегал на 
сцену, не обращая внимания на музы-
ку и людей. Зрители добродушно и с по-
ниманием отнеслись к происходящему. 
Видимо, не зря он свободно чувствовал 
себя в Джамбулской области, воспри-
нимая зрительскую аудиторию за сво-
их будущих родственников и земляков: 
он женился на меркенке Марал, и вели-
кая певица приезжала в Мерке на сва-
товство. Марал Багланова была с Розой 
Тажибаевной до последних дней ее жиз-
ни. Певица скончалась в 2011 году, не 
дожив до 90-летия несколько месяцев... 

Фатима ОРАЗБЕКОВА, 
педагог-ветеран Таразского 

регионального университета 
имени М. Х. Дулати, член Союза 

журналистов Казахстана 

1957 год

1967 год
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«Полигон»
Фильм  Агентства  «Хабар»   

стал  победителем   
московского  кинофестиваля

Исторический сериал о Семипалатинском 
ядерном полигоне стал победителем в 
номинации «Лучший телевизионный мини-
сериал» Международного кинофестиваля 
«Moscow Russia International Film Festival 
2022», передает пресс-служба Агентства 
«Хабар».

Фильм «Полигон» снят казахстанским кинорежис-
сером Ахатом Ибраевым. 

Политический детектив раскрывает историю за-
крытия Семипалатинского ядерного полигона. 
Действия происходят в конце 80-х годов ХХ века.

В главных ролях - известные актеры Азамат 
Сатыбалды, Ерлан Билял, Жандарбек Садырбаев, 
Сергей Матвеев, Денис Анников.

В судейскую команду международного кинофе-
стиваля «Moscow Russia International Film Festival 
2022» вошли профессиональные кинематографисты 
из России, Германии, Канады, Австрии, Испании, 
Мексики, Швеции и Греции.  

Наша  лента  — 
в  программе  

Берлинале
Сложный  подростковый  мир

Художественный фильм «Схема» режиссера 
Фархата Шарипова вошел в конкурсную 
программу Generation 72-го Международного 
Берлинского кинофестиваля, который 
пройдет в гибридном формате с 10 по 20 
февраля 2022 года. Об этом сообщила 
креативный продюсер фильма Юлия Ким на 
своей странице в Facebook, передает МИА 
«Казинформ». 

Фильм на довольно сложную тему сделан на ос-
новании откровений подростков, которые прихо-
дили на кастинг. Съемки фильма, которые старто-
вали в конце осени 2020 года, прошли в Алматы. 
Главную роль в картине сыграли актеры-дебютанты 
Виктория Романова и Таир Свинцов. Оператором-
постановщиком выступил Александр Плотников, 
художником-постановщиком - Алексей Шиндин. 
Продюсер - Дина Жумабек. 

Фильм «Схема» снят кинокомпанией Medeor при 
содействии НАО «Государственный центр поддержки 
национального кино» по заказу Министерства куль-
туры и спорта РК. 

Generation - одна из конкурсных секций Берлинале, 
посвященная фильмам о детях и подростках.

 Помимо казахстанской картины в программе 
Generation 14plus представлено пять полнометраж-
ных фильмов из Японии, Германии, России, США, 
Чили и Румынии. Лауреатов 72-го Международного 
фестиваля Берлинале объявят 16 февраля. 

Из  жизни   
одной  семьи

В  лучших  традициях  жанра
Премьера фильма «Моя большая казахская 
семья» состоялась в Шымкенте, сообщает 
пресс-служба Агентства «Хабар».

Комедия снята продюсерской компанией Tiger 
Films, основанной на базе крупнейшей сети кино-
театров Kinopark-Kinoplexx. Судя по ажиотажу в 
день премьеры, этот фильм ждет успех у массово-
го зрителя.

Премьеру в мегаполисе не пропустили и главные 
герои комедии. 

- Именно с национальным колоритом шутки 
будут очень смешными. Весь фильм у вас не бу-
дет ощущения затянутости или долгого ожидания. 
Единственное ожидание будет - когда же я переста-
ну смеяться, - поделился актер Рустем Алмагамбетов.  

В основу фильма легла жизнь обычной казахстан-
ской семьи. 60-летний Манарбек - отец четырех де-
тей. Старший сын женился на армянке. Две доче-
ри вышли замуж за русского и корейца. Последняя 
надежда отца - младшая дочь Булбул. Устроит ли 
Манарбека выбранный кандидат? 

Нуржан Еркинулы, автор сценария, рассказал: 
- Мы написали три разные версии сценария. В ито-

ге выбрали третий вариант. В конце к нам присое-
динился режиссер Ален Ниязбеков, и мы вместе за-
кончили работу. Думаю, мы все правильно сделали. 
Обязательно приходите посмотреть.  

В фильме сразу 13 главных героев. Очень много 
скрытой философии, говорят сценаристы. Все в луч-
ших традициях жанра.  

В прокат картина выйдет 23 декабря. Фильм по-
кажут во всех кинотеатрах страны.  

Подготовила Карина МУРАТОВА
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Halyk  Bank:  мы  всегда  рядом  
с  нашими  соотечественниками

Январские события стали страшной трагедией для нашей республики. 
Вместо того, чтобы праздновать начало нового года, мы, затаив дыхание, 
следили за тем, что происходит на улицах городов Казахстана. К счастью, 
сегодня уже можно констатировать, что Казахстан смог справиться с этим 
кризисом. О том, как в этой ситуации работал крупнейший банк страны 
и какие меры был предприняты для стабильной работы отделений, наш 
сегодняшний разговор с директором Жамбылского областного филиала 
Halyk Bank Сейдахмет Нұрлыбек Ержігітұлы.

- Как вы можете прокомментировать 
сегодняшнюю ситуацию в банковском 
секторе в целом? Можно ли уже гово-
рить о ее стабилизации?

- В первую очередь позвольте выра-
зить слова соболезнования семьям по-
гибших в эти тяжелые для страны дни. 
Это ужасная трагедия, которая больше не 
должна повториться. 

Если говорить об общей ситуации, то 
можно отметить, что впервые за все эти 
годы мы столкнулись с внутренним стра-
новым политическим кризисом. В те-
чение долгих лет все было стабильно и 
мирно, и всего за два дня ситуация так 
раскачалась. Тем не менее нужно отдать 
должное руководству страны, прежде 
всего, Главе государства - ситуацию до-
статочно быстро взяли под контроль, и 
мы надеемся, что ее последствия не бу-
дут носить такой затяжной характер, как 
во многих странах. Сегодня, неделю спу-
стя, мы наб людаем, что происходит ста-
билизация, в том числе, и в финансовом 
секторе: банки возобновили свою работу, 
казахстанцам вновь доступны все виды 
банковских услуг, начала функциониро-
вать биржа. Так что можно сказать: да, 
на текущий момент ситуация стабилизи-
руется, жизнь республики возвращается 
в привычное русло. 

- Расскажите, как в эти дни была ор-
ганизована работа банка.

- Наш банк, как всегда, как и во все 
времена, в том числе, кризисные, про-
должал свою работу. Мы оперативно от-

кликались на потребности наших граж-
дан. Без лишнего пафоса скажу: мы тот 
банк, который всегда рядом с нашими 
согражданами. Мы с готовностью берем 
на себя все возможные обязательства, 
и эти тяжелые для страны дни не ста-
ли исключением. С начала объявления 
главой государства режима чрезвычай-
ного положения наш филиал не прекра-
щал работу с населением, государствен-
ными структурами и партнерами, обе-
спечивая доступ к финансовым ресур-
сам и банковским сервисам. В самый 
сложный период наша команда кругло-
суточно работала над восстановлением 
безналичных платежей по критически 
важным секторам - это супермаркеты, 
АЗС и аптеки. Почти все дни сотрудники 
банка продолжали обеспечивать работу 
банкоматов в небезопасной для их жиз-
ни обстановке. В рекордные сроки была 
восстановлена работа мобильных прило-
жений Halyk Homebank для физических 
лиц и Onlinebank для юридических лиц. 
На данный момент продолжается актив-
ная работа по обеспечению наличностью 
банкоматов для населения, восстанов-
лению всего функционала мобильных 
приложений, обеспечению бесперебой-
ной работы сети POS-терминалов, на-
числению социальных выплат и посо-
бий. Мы хотели, чтобы наши граждане 
почувствовали, что мы рядом, и их при-
вычная жизнь совсем скоро наладится. 

- Что вы намерены предпринять для 
поддержки ваших клиентов?

- Руководством нашего банка был 
принят ряд важных социально-ориен-
тированных решений. Так, банк списал 
все имеющиеся кредиты, оформленные 
у нас погибшим сотрудникам правоох-
ранительных органов и спецслужб, а их 
семьям зачисляет по 5 млн тенге. Также 
принято решение не начислять штраф-
ные санкции, неустойки, пени за про-
сроченные платежи по кредитам на пе-
риод ЧП физическим лицам, малому и 
микробизнесу. 

- Halyk Bank является ведущим бан-
ком Казахстана по работе с МСБ. Какая 
поддержка оказывается предприни-
мательскому сектору помимо отмены 
штрафов? Будут ли какие-то государ-
ственные программы?

- Конечно. Такого рода программы 
сейчас обсуждаются и на уровне НПП 
«Атамекен», и на уровне фонда поддерж-
ки предпринимателей «Даму». Возможно, 
в скором времени будет запущена кака-
я-то совместная с государством програм-
ма поддержки пострадавших в результа-
те массовых беспорядков предпринима-
телей. Что касается уже реализующихся 
проектов, то это и субсидии, и удешев-
ленное финансирование, льготные пе-
риоды, пониженные ставки и так далее. 
Очень много разных инструментов, ко-
торые мы в своей работы применяли и 
будем применять. Так, например, в 2021 
году наш филиал по МСБ рассмотрел и 
обработал более 1223 заявок с участием в 
государственных программах на общую 
сумму более 21,5 млрд тенге 

- Halyk Bank является еще и основным 
оператором по перечислению социаль-
ных платежей: это и пенсии, и пособия, 
и заработные платы. Людей сейчас вол-
нует вопрос своевременности этих вы-
плат. Есть ли основания беспокоиться 
по этому поводу?

- Конечно же, нет. Я думаю, наши со-

отечественники это уже почувствовали 
на себе. Сразу после новогодних празд-
ников, 5 января, несмотря на начавшиеся 
беспорядки и введенный режим ЧП, сра-
зу с утра пошли начисления и заработ-
ных плат, и пенсий, и пособий на счета 
получателей. Единственное, был момент 
ограничения по работе банковской систе-
мы в целом и мы не могли открыть отде-
ления или дать доступ к банкоматам, но 
все социальные выплаты были, конечно 
же, доставлены адресатам. 

- И в заключение: что бы вы хотели 
пожелать нашим гражданам?

- Прежде всего, мира, спокойствия и 
стабильности. Сейчас, как никогда, мы 
начали осознавать истинную ценность 
этих понятий. Я надеюсь, что уже в самое 
ближайшее время мы с вами вернемся к 
нашей обычной жизни. И тот лозунг, ко-
торый сейчас звучит, абсолютно прави-
лен в своем посыле. Наша сила в един-
стве. Только вместе, поддерживая друг 
друга и действуя слаженно и обдуман-
но, мы пройдем это нелегкое для стра-
ны испытание.

Лицензия № 1.2.47/230/38/1 от 3 февраля 
2020 года выдана АРРФР

ЖК  «Иманалиев  М.С.»,  ҚР  
Экологиялық  кодексі  58  бабы  2  
тармак  және  73  бабы  1  тармака  
сәйкес  2022  жылдың  28  қантар  

айынан  бастап  (Ecoportal.kz)  
парталында  жұмыс  жобасының  

«Табиғи орталығын  корғау  бөлігы»  
бойынша,  жумыс  жобасына  сай  ЖК  

«Иманалиев  М.С.»   
Тараз  станциясында  «Темиржол  

тұығын  салу»  бойынша  жария  
талқылаулар  арқылы  қоғамдық  

тыңдаулар  өтетіндігін  

хабарлайды.

Жобалық құжаттама пакетімен Бірыңғай 
экологиялық порталындасайтында танысуға 
болады.

Барлық ескертулер және/немесе ұсыны-
стар Бірыңғай экологиялық порталында 
қабылданады.

ИП  «Иманалиев  М.С.»  
в  соответствии  с  требованиями   

пункта  2  статьи  58  и  пункта  1  статьи  
73  Экологического  кодекса  РК  

сообщает, 

что с 28 января 2022 года на Едином эколо-
гическом портале (Ecoportal.kz) будут прово-
диться общественные слушания в форме пу-
бличного обсуждения по проекту «Раздел ох-
раны окружающей среды» к рабочему проекту 
«Строительство железнодорожного подъезд-
ного пути ИП «Иманалиев М.С.» для выгруз-
ки сыпучих материалов на станции Тараз».

С пакетом проектной документации мож-
но ознакомиться на Едином экологическом 
портале для предоставления замечаний и 
предложений.

Объявление  общего  конкурса  на  занятие  вакантной  административной  
государственной  должности

Общие квалификационные требования к участникам 
общего конкурса

К административным государственным должностям кате-
гории D-5 устанавливаются следующие требования:

послевузовское или высшее образование, допускается 
послесреднее образование при наличии не менее одного 
года стажа работы на государственных должностях или не 
менее двух лет стажа работы в областях, соответствующих 
функциональным направлениям конкретной должности дан-
ной категории;

наличие следующих компетенций: стрессоустойчивость, 
инициативность, ответственность, ориентация на потреби-
теля услуг и его информирование, добропорядочность, са-
моразвитие, оперативность, сотрудничество и взаимодей-
ствие, управление деятельностью;

опыт работы при наличии послевузовского или высшего 
образования не требуется.

Должностной оклад административного 
государственного служащего

Категория Должностной оклад в зависимости от 
выслуги лет

 от тенге  до тенге
D-5 195549 224624

Коммунальное  государственное  
учреждение  «Аппарат  акима  

Жамбылской  области»  
(индекс 080008, г. Тараз, проспект Абая, № 125, каб. 213, 

214, телефон для справок: 87057541299 (в рабочее время), 
e-mail: a.kucherbaeva@zhambyl.gov.kz. (Максимально допу-
стимый размер файлов электронной почты: память вложен-
ных файлов не должна превышать 20 мегабайт (при превы-
шении 20 мегабайт рекомендуется отправить несколькими 
сообщениями). Прикрепленные файлы в облачных серви-
сах (таких как облако mail, google диск, yandex диск и т.д.) 
приниматься не будут (согласно пункту 128 постановления 
Правительства Республики Казахстан от 20 декабря 2016 
года № 832) 

объявляет  общий  конкурс  на  занятие  
вакантной  административной  

государственной  должности  корпуса  «Б»:

Ведущий специалист отдела по защите государствен-
ных секретов аппарата акима Жамбылской области ка-
тегория, D-5, № 2-2, одна единица.

Функциональные обязанности: блок В. Разрабатывает 
мероприятия, инструкции и памятки по вопросам обеспече-
ния режима секретности при работе исполнителей с секрет-
ными документами. Проводит работы по своевременному 
засекречиванию, правильному определению и изменению 
степеней /грифов/ секретности работ, документов и изде-
лий. Осуществляет мероприятия по обеспечению доступа к 
секретным работам, документам и изделиям только тех лиц, 
которым это необходимо для выполнения своих служебных 
обязанностей. Оформляет допуски лиц к секретным рабо-
там, контролирует сроки их действия, своевременно пред-
ставляет материалы для оформления и переоформления 
допусков. Организует учет специальных хранилищ, сейфов 
и металлических шкафов, а также ключей к ним. Организует 
проведение профилактической работы с сотрудниками ор-
ганизации по соблюдению требований режима секретности. 
Организует и осуществляет контроль за недопущением раз-
глашения секретных сведений в открытой технической доку-
ментации, служебной переписке, телеграммах и изданиях. 
Осуществляет контроль изготовления, учета, хранения, вы-
дачи металлических и мастичных печатей с индивидуаль-
ными учетными номерами. Проводит инструктаж лиц, допу-
щенных к секретным работам, документам и изделиям, про-
веряет знание ими соответствующих требований режима се-
кретности. Разрабатывает и осуществляет мероприятия по 
обеспечению режима секретности при проведении совеща-
ний по секретным вопросам. Подготавливает установленную 
для подразделения отчетную документацию. Организует и 
ведет секретное делопроизводство. Принимает и регистри-
рует пакеты, поступающие в организацию, регистрирует и 
учитывает содержащиеся в пакетах документы. Знакомит 
исполнителей с поступающими документами в соответствии 
с резолюцией руководства. Регистрирует исходящие доку-
менты, оформляет и обеспечивает отправку секретных до-
кументов адресату. Обеспечивает соблюдение правил рас-
сылки секретных документов, не допуская необоснованно-
го включения организаций в списки рассылки. Контролирует 
соблюдение правил обращения с секретными документами 
и своевременное возвращение их в подразделение по за-

щите государственных секретов. Ведет учет паспортов и ат-
тестатов соответствия на режимные помещения, организует 
проверки указанных помещений. Проводит аттестацию объ-
ектов информатизации, проверку сертификатов средств за-
щиты секретной информации, удостоверяющих их соответ-
ствие требованиям по защите сведений соответствующей 
степени секретности.

Требования к участникам конкурса: образование в сфе-
ре искусства и гуманитарные науки или социальные нау-
ки, журналистика и информация, или инженерные, обра-
батывающие и строительные отрасли, или в сфере педа-
гогических наук, или в сфере бизнеса, управления и права. 
Специальность: гуманитарные науки (общая) или социаль-
ные науки, журналистика и информация (общая), или инже-
нерные, обрабатывающие и строительные отрасли (общая), 
или в сфере педагогических наук (общая), или в сфере биз-
неса, управления и права (общая).

Знание Послания народу Казахстана «Стратегия 
«Казахстан-2050»: новый политический курс состоявше-
гося государства», законодательных и иных норматив-
но-правовых актов, регулирующих отношения в областях, 
соответствующих функциональным обязанностям данной 
должности.

Необходимые для участия в конкурсе документы
Для участия в общем конкурсе предоставляются следу-

ющие документы:
1) заявление;
2) послужной список кандидата на административную го-

сударственную должность корпуса «Б» с цветной фотогра-
фией размером 3х4 по форме;

3) копии документов об образовании и приложений к ним, 
засвидетельствованные нотариально.

Допускается предоставление копий документов, указан-
ных в подпунктах 2) и 3). При этом служба управления пер-
соналом (кадровая служба) сверяет копии документов с 
подлинниками.

К копиям документов об образовании, полученным граж-
данами Республики Казахстан в зарубежных организациях 
образования, прилагаются копии удостоверений о признании 
или нострификации данных документов об образовании, вы-
данные уполномоченным органом в сфере образования, за 
исключением документов об образовании, выданных зару-
бежными высшими учебными заведениями, научными цен-
трами и лабораториями гражданам Республики Казахстан - 
обладателям международной стипендии «Болашак», а так-
же подпадающих под действие международного договора 
(соглашения) о взаимном признании и эквивалентности.

К копиям документов об образовании, выданным облада-
телям международной стипендии «Болашак», прилагается 
копия справки о завершении обучения по международной 
стипендии Президента Республики Казахстан «Болашак», 
выданная акционерным обществом «Центр международ-
ных программ».

К копиям документов об образовании, подпадающим под 
действие международного договора (соглашения) о взаим-
ном признании и эквивалентности, прилагаются копии спра-
вок о признании данных документов об образовании, выдан-
ные уполномоченным органом в сфере образования.

Службой управления персоналом (кадровой службой) 
посредством интегрированной информационной системы 
«Е-қызмет» проверяется наличие у кандидата:

1) сертификата о прохождении тестирования на знание 
законодательства с результатами не ниже пороговых значе-
ний по программе тестирования для категории объявленной 
должности, действительного на момент подачи документов;

2) заключения о прохождении оценки личных качеств в 
уполномоченном органе с результатами не ниже пороговых 
значений, действительного на момент подачи документов 
для участия в конкурсе.

Для участия в общем конкурсе государственным слу-
жащим предоставляются следующие документы:

1) заявление;
2) послужной список, заверенный соответствующей служ-

бой управления персоналом не более чем за один месяц до 
дня представления документов.

Кандидатам, представившим полный пакет документов 
в нарочном порядке или по почте, секретарь конкурсной ко-
миссии выдает расписку о принятии документов.

Представление неполного пакета документов является 
основанием для отказа в их принятии секретарем конкурс-
ной комиссией.

Кандидатам, представившим полный пакет документов 
в электронном виде на адрес электронной почты, распи-
ска направляется в электронном виде на адрес электрон-
ной почты кандидата.

Граждане могут предоставлять дополнительную инфор-
мацию, касающуюся их образования, опыта работы, про-
фессионального уровня и репутации (копии документов о 
повышении квалификации, присвоении ученых степеней и 

званий, характеристики, рекомендации, научные публика-
ции, иные сведения, характеризующие их профессиональ-
ную деятельность, квалификацию).

Документы должны быть представлены по адресу: 080008,  
г. Тараз, проспект Абая, № 125, каб. 401, 402, телефоны для спра-
вок: 45-34-68, 43-36-30, e-mail: a.kucherbaeva@zhambyl.gov.kz  
в течение семи рабочих дней со следующего рабочего 
дня от последней публикации объявления о проведении 
конкурса.

Лица, изъявившие желание участвовать в общем кон-
курсе, представляют документы в государственный орган, 
объявивший конкурс, в нарочном порядке, по почте или в 
электронном виде на адрес электронной почты, указанный 
в объявлении, либо посредством портала электронного пра-
вительства еGov в сроки приема документов.

Кандидаты, допущенные к собеседованию, проходят его 
по адресу: г. Тараз, проспект Абая, № 125 в течение трех 
рабочих дней со дня уведомления кандидатов о допуске 
их к собеседованию.

Для обеспечения прозрачности и объективности рабо-
ты конкурсной комиссии на ее заседание приглашаются 
наблюдатели. 

Кандидат, получивший положительное заключение кон-
курсной комиссии по итогам общего конкурса (за исключе-
нием государственных служащих), в течение 10 календар-
ных дней со дня принятия решения конкурсной комиссией 
предоставляет в службу управления персоналом (кадровую 
службу) следующие документы:

1) документ, подтверждающий трудовую деятельность 
(либо нотариально засвидетельствованную копию или удо-
стоверенную кадровой службой с места работы);

2) медицинскую справку о состоянии здоровья (врачебное 
профессионально-консультативное заключение) по форме 
№ 075/у, согласно формам первичной медицинской докумен-
тации организаций здравоохранения, утвержденным прика-
зом и.о. министра здравоохранения Республики Казахстан от 
30 октября 2020 года № ҚР ДСМ-175/2020 (зарегистрирован 
в Реестре государственной регистрации нормативных пра-
вовых актов за № 21579), выданную не более чем за один 
год до дня представления документов (либо нотариально 
засвидетельствованную копию);

3) копию документа, удостоверяющего личность гражда-
нина Республики Казахстан;

4) справку из психоневрологической организации по фор-
ме, согласно стандарту государственной услуги «Выдача 
справки из психоневрологической организации», утверж-
денному приказом министра здравоохранения и социаль-
ного развития Республики Казахстан от 27 апреля 2015 года 
№ 272 (зарегистрирован в Реестре государственной реги-
страции нормативных правовых актов за № 11304), выдан-
ную не более чем за один год до дня представления доку-
ментов (либо нотариально засвидетельствованную копию);

5) справку из наркологической организации по форме, со-
гласно стандарту государственной услуги «Выдача справ-
ки из наркологической организации», утвержденному при-
казом министра здравоохранения и социального развития 
Республики Казахстан от 27 апреля 2015 года № 272 (заре-
гистрирован в Реестре государственной регистрации нор-
мативных правовых актов за № 11304), выданную не более 
чем за один год до дня представления документов (либо но-
тариально засвидетельствованную копию).

Участники конкурса и кандидаты могут обжаловать реше-
ние конкурсной комиссии или службы управления персона-
лом (кадровой службы) в уполномоченном органе или его 
территориальном подразделении либо в судебном порядке.

Подача жалобы на решение конкурсной комиссии или 
службы управления персоналом (кадровой службы) в упол-
номоченный орган или его территориальное подразделение 
не позднее пяти рабочих дней со дня решения конкурсной 
комиссии является основанием для приостановления дей-
ствия решения конкурсной комиссии или службы управле-
ния персоналом (кадровой службы) до принятия уполно-
моченным органом или его территориальным подразделе-
нием соответствующего решения по поступившей жалобе.

Приложение 2 к Правилам
проведения конкурса на занятие

административной государственной
должности корпуса «Б»

Форма
____________________________

(государственный орган)

ЗАЯВЛЕНИЕ
Прошу допустить меня к участию в конкурсах на занятие 

вакантных административных государственных должностей: 
___________________________________________________
__________________________________________________

С основными требованиями Правил проведения конкурса 
на занятие административной государственной должности 

корпуса «Б» ознакомлен (ознакомлена), согласен (согласна) 
и обязуюсь их выполнять.

Выражаю свое согласие на сбор и обработку моих пер-
сональных данных, в том числе из психоневрологических и 
наркологических организаций.

С трансляцией и размещением на интернет-ресурсе госу-
дарственного органа видеозаписи моего собеседования со-
гласен ____________________________________________

(да/нет)
Отвечаю за подлинность представленных документов. 
Прилагаемые документы:  __________________________

__________________________________________________
Адрес: __________________________________________
Номера контактных телефонов: _____________________
e-mail: __________________________________________
ИИН ___________________________________________

___________   ______________________________________
(подпись)    (фамилия, имя, отчество (при его наличии)
«____»_______________ 20__ г. 

Приложение 3 к Правилам
проведения конкурса на занятие

административной государственной
должности корпуса «Б»

Форма

«Б» КОРПУСЫНЫҢ ӘКІМШІЛІК МЕМЛЕКЕТТІК 
ЛАУАЗЫМЫНА КАНДИДАТТЫҢ ҚЫЗМЕТТIК ТIЗIМІ

П О С Л У Ж Н О Й  С П И С О К  К А Н Д И Д АТ А  Н А 
АДМИНИСТРАТИВНУЮ ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДОЛЖНОСТЬ 
КОРПУСА «Б»

________________________________ 
тегі, аты және әкесінің аты (болған жағдайда)/ 

фамилия, имя, отчество (при наличии) ФОТО 
(түрлі түсті/

цветное 
3х4)

________________________________ 
лауазымы/должность, санаты/категория 

(болған жағдайда/при наличии)
_______________________________  

(жеке сәйкестендіру нөмірі/индивидуальный 
идентификационный номер)

ЖЕКЕ МӘЛІМЕТТЕР/ЛИЧНЫЕ ДАННЫЕ
1. Туған күні және жері/Дата и место рождения
2. Ұлты (қалауы бойынша)/Национальность (по 

желанию)
3. Отбасылық жағдайы, балалардың бар болуы/

Семейное положение, наличие детей

4.
Оқу орнын бітірген жылы және оныңатауы/
Год окончания и наименование учебного 
заведения

5.
Мамандығы бойынша біліктілігі, ғылыми 
дәрежесі, ғылыми атағы (болған жағдайда)/
Квалификация по специальности, ученая 
степень, ученое звание (при наличии)

6. Шетел тілдерін білуі/Владение иностранными 
языками

7.
Мемлекеттік наградалары, құрметті атақтары 
(болған жағдайда)/Государственные награды, 
почетные звания (при наличии)

8.
Дипломатиялық дәрежесі, әскери, арнайы 
атақтары, сыныптық шені (болған жағдайда)/
Дипломатический ранг, воинское, специальное 
звание, классный чин (при наличии)

9.
Жаза түрі, оны тағайындау күні мен негізі 
(болған жағдайда)/Вид взыскания, дата и 
основания его наложения (при наличии)

10.

Соңғы үш жылдағы қызметінің тиімділігін жыл 
сайынғы бағалау күні мен нәтижесі, егер үш 
жылдан кем жұмыс істеген жағдайда, нақты 
жұмыс істеген кезеңіндегі бағасы көрсетіледі 
(мемлекеттік әкімшілік қызметшілер 
толтырады)/Дата и результаты ежегодной 
оценки эффективности деятельности 
за последние три года, в случае если 
проработал менее трех лет, указываются 
оценки за фактически отработанный период 
(заполняется государственными служащими)

ЕҢБЕК ЖОЛЫ/ТРУДОВАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Күні/Дата

 қызметі, жұмыс орны, 
мекеменің орналасқан 
жері/должность*, место 
работы, местонахождение 
организации

қабылданған/ 
приема

босатылған/ 
увольнения

 

_____________________ 
Кандидаттың қолы/ 
Подпись кандидата

_______________ 
күні/дата

* Примечание: в послужном списке каждая занимаемая 
должность заполняется в отдельной графе.
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Татьяна БОРИСЕНКО

 ]Версии

«Тебя  погубят  люди,  которые  едят  лошадей»  —
таким  предсказанием,  согласно  легенде,  одарила  юного  Наполеона  гадалка

Будущий Empereur des Français на предвидение ворожеи ответил лишь 
взрывным смехом, однако спустя много лет, призывая французских сынов 
в ряды добровольцев, с трибуны скандировал, что Первой империи грозит 
интервенция степняков, кормящихся мясом лошадей.

Согласно историческим запискам, из-
вестно, что до Октябрьской революции 
1917 года казахов было принято назы-
вать киргизами, реже - киргиз-кайсаками. 
Несмотря на то, что почти все казахи того 
времени воевали в составе башкирских 
полков, европейцам не составляло особого 
труда отличать казахов от, скажем, каза-
ков или калмыков, которые также воевали 
в иных частях царской армии. Возможно, 
основной отличительной чертой казахов от 
башкир могла стать разность в вооруже-
нии. Дело в том, что, начиная с 1736 года, 
Российская империя проводила организо-
ванный и методичный курс на демилита-
ризацию башкир. Серия башкирских вос-
станий, причина которых крылась в опасе-
ниях потерять вотчинные земли в резуль-
тате насильственной колонизации, стала 
реакционным ответом на меры, принятые 
царизмом в отношении коренного населе-
ния. Недовольство ростом налогов, злоупо-
требления и произвол высоких чинов вы-
лилось в вооруженные протесты трудовых 
масс против феодального и национально-
го гнета. После нескольких емких и болез-
ненных потерь, ставших итогом восстаний 
башкир 1681-1684, 1704-1711 и 1735-1740 
годов, правительство России приняло ре-
шение отказаться от христианизации му-
сульман Башкирии, было подтверждено 
право башкир на землю, однако запретило 
башкирам иметь огнестрельное оружие и 
владеть кузницами. Это могло стать при-
чиной того, что львиная доля башкир в 
Отечественной войне 1812 года была ли-
шена оружия, в то время как на казахов 
это вето не распространялось.

Помимо непосредственного участия в 
военных действиях, казахи снабжали во-
енные подразделения союзников провизи-
ей, в частности, добротным и доступным 
мясом. Скот и скотоводческое сырье, при-
везенные казахами в Оренбургский край, 
нельзя переоценить. Известно, что в период 
с 1804 по 1815 год Младший жуз продал 
больше тысячи, а Букеевская Орда - более 
48 тысяч голов скота на нужды войска.

Существует большая вероятность, что ка-
захи вступили в войну с Французской им-
перией гораздо раньше, чем началась рус-
ско-французская война. Итогом войны тре-
тьей коалиции, в которой принимали уча-
стие Франция, Испания, Бавария и Италия 
против Австрии, России, Великобритании, 
Швеции и Неаполитанского коро-
левства, стал Пресбургский мир, ли-
шивший Австрию ряда территорий, а 
Неаполитанское королевство - независи-
мости. Началась война четвертой коали-
ции. Огромные потери, которые понесла 
царская Россия, вынудили ее просить по-

мощи оренбуржцев, в числе которых было 
немало казахов. Общая численность отпра-
вившихся на подмогу воинов составила 
свыше семи тысяч человек.

Имена первых казахских воинов по-
лучили огласку спустя месяц после нача-
ла войны в России. 27 июля 1812 года в 
столкновениях при Малаевом болоте осо-
бо блеснули Мурат Кулгоранулы и Ериш 
Азаматулы. 26 августа того же года во 
время Бородинской битвы, или битвы у 
Москвы-реки, как называют ее француз-
ские историки, под деревней Бородино 
пали смертью храбрых тысячи казахов, 
множество были награждены серебряной 
медалью, медалью на голубой ленте и ор-
деном Святого Георгия.

Неопределенный итог сражения войск, 
где потери сторон были примерно рав-
ными, продолжился тем, что царская ар-
мия начала подготовку контрнаступле-
ния. Вдогонку за ретировавшимся вой-
ском французов шли донские казаки во 
главе с атаманом Платовым, а уже сле-
дующим полком по улицам разгромлен-
ной Москвы - первый Башкирский полк. 
Подтверждением этому служит пись-
мо Оренбургскому генерал-губернатору 
Волконскому от фельдмаршала Кутузова: 
«Вы не можете представить, Ваше сиятель-
ство, радости и удовольствия, с каким все 
и каждый из русских воинов стремится 
за бегущим неприятелем и с какою хра-
бростию наши воины, в том числе и ка-
заки и некоторые башкирские полки, по-
ражают их». В последующих боях при 
Рамоново мужеством и храбростью отли-
чились Боранбай Шуашабайулы, Ыксан 
Аубакирулы. Орденом Святой Анны за 
подвиги в боях под Вязьмой был награж-
ден есаул Сагит Хамитулы.

Казахи в составе царской армии дви-
нулись к границам вслед за отступающим 
войс ком Наполеона. В конце осени 1812 
года войско французской армии было при-
бито к реке Березина и уничтожено сила-
ми генералов Чаплица и Витгенштейна. В 
корпусе последнего сражались четвертый и 
пятый башкирские полки, что стало пред-
вестником полного поражения Наполеона. 
Уже в первых числах января 1813 года ка-
захи первого Башкирского полка в составе 
войска Платова перешли Вислу и осадили 
крепость Данциг с 40 тысячами солдатами 
врага. Вскоре к ним присоединились еще 
около 10 полков, в составе которых также 
было немало казахских батыров.

Пока шла осада крепости, длившая-
ся чуть меньше года, в середине октября 
1813 года под Лейпцигом произошло ве-
ликое сражение, попавшее в историю как 
«битва народов». В этой кровопролитной 

бойне участвовало свыше 500 тысяч вои-
нов с обеих сторон. Французский генерал 
и военный писатель Жан-Батист Антуан 
Марселен де Марбо в своих мемуарах о 
наполеоновских войнах отмечал, что «но-
вички, еще совсем не знавшие французов, 
были так воодушевлены своими предводи-
телями, что, ожидая превратить нас в бег-
ство при первой встрече в самый первый 
день своего появления, ввиду наших войск 
кинулись на них бесчисленными толпа-
ми, но, встреченные залпами из ружей и 
мушкетов, оставили на месте битвы зна-
чительное число убитых. Эти потери вме-
сто того, чтобы охладить их наступление, 
только его подогрели. Они носились вокруг 
наших войск, точно рои ос, прокрадываясь 
всюду. Настигнуть их было очень трудно».

Навыки казахских воинов были не-
сколько новыми для войска французских 
генералов. Военный историк Н. Гарнич пи-
сал: «Маленькая стрела, пущенная крепкой 
и умелой рукой всадника казаха, башки-

ра или татарина, точно попадала в глаз 
или горло врага. Они мастерски стреляли 
в цель и притом с такой силой, что стрела 
на расстоянии 15 сажень могла пронзить 
насквозь не только человека, но и лошадь». 

Глубокое и разрушительное поражение 
Наполеона было следствием не сколько от-
чаянных попыток казахов проломить вра-
га в прямых столкновениях, сколько уди-
вительным навыком исчерпывающего пре-
следования противника. Получившие ор-
дена Святой Анны участники осады Глогау 
и Лейпцига Нарынбай Жанжигитулы и во-
ин-поэт Амен Байбатырулы в составе во-
енных частей генерала Леонтия Беннигсена 
теснили французов и были первыми, кто 
вошел в Париж.

Интересен тот факт, что в Веймаре ка-
захские батыры встретились с немецким 
писателем Гете, которому позже подари-
ли лук со стрелами и национальный му-
зыкальный инструмент сазсырнай.

В битве при Париже погиб командир че-

тырех казацких полков, этнический казах 
Казыбай Черныш, в детстве осиротевший 
и воспитывавшийся у казаков Оренбурга. 
Примечательно, что уже через год после 
вступления на службу в 1788 году он по-
лучил чин есаула. Он был награжден ор-
деном Святого Георгия первой степени.

31 марта 1814 года войска царской 
России и примкнувшей к ним прусской ар-
мии вошли в столицу Франции. Тюркские 
воины в составе российской армии весь-
ма дружелюбно налаживали связи с мест-
ным населением, не грабили и не уничто-
жали город.

Русский поэт и партизан генерал-лейте-
нант Денис Давыдов о казахских воинах 
отзывался следующим образом: «Росту они 
невысокого, сухощавые, цвету лица брон-
зового, волосу черного, как крыло ворона, 
взора орлиного. Характер ярый, запальчи-
вый и неукротимый, предприимчивости 
беспредельной, сметливости и решимо-
сти мгновенных».

Рассуждая о причинах участия тысяч ка-
захских сарбазов в европейской войне на-
чала XIX века, можно отметить несколько 
обстоятельств. Во-первых, прямого при-
нуждения к войне со стороны империи в 
отношении казахов не было. Во-вторых, с 
колонизацией казахской степи царизмом 
стали обострятся социально-экономиче-
ские противоречия. В то же время опреде-
ленная часть казахов уже была втянута в 
орбиту общественно-политической жизни 
России, в том числе неся службу в соста-
ве регулярных и казачьих войск. Но глав-
ной, на мой взгляд, причиной участия ка-
захов в той войне и проявленного ими ге-
роизма является тысячелетняя менталь-
ность тюркского кочевого народа, ставив-
шего военную доблесть в разряд славней-
ших достижений.

Всего за годы войны было сформиро-
вано 40 конных полков, каждый из ко-
торых состоял из пятисот тюркских вои-
нов из Южного Урала и Оренбургской об-
ласти. Унтер-лейтенант второго гусарско-
го Вестфальского полка Эдуард Рюпель, 
угодивший в русский плен, стал свидете-
лем их движения: «В таком полку - 400-
500 человек: все исключительно сильные, 
широкоплечие, со смуглыми монголоид-
ными лицами».

Художественных сведений о событи-
ях того времени было немало. Однако 
непосредственное участие казахов в 
Отечественной войне 1812 года было от-
мечено в художественном творчестве рус-
ского живописца-баталиста Александра 
Осиповича Орловского. Будучи в подчи-
нении у царского сына, Орловский уде-
лял огромное внимание военному со-
держанию и, в ходе Отечественной вой-
ны 1812 года, нарисовал картину «Киргиз 
на лошади».

Аян АДЕН,
e-history.kz

 ]Неизвестное об известном

Эчпочмак 
Интересные  факты   

о  знаменитом   
татарском  пирожке
• В 2016 году в Казани в национальном комп-

лексе «Туган Авылым» установили памятник 
эчпочмаку. Скульптурное изображение самого 
знаменитого татарского пирожка стоит на не-
высоком постаменте, а высота и ширина изва-
яния составляет около двух метров.

• Во время чемпионата мира по футболу 2018 
года, проходившего в Казани, болельщики за 

20 дней мероприятия съели больше 21 тысячи 
популярных татарских треугольников с мясом.

• Самый большой эчпочмак испекли на фе-
стивале «Вкусная Казань» в 2015 году. Его вес 
составил 24 килограмма, а длина каждой сто-
роны - 91 сантиметр. Готовили это чудо пять 
часов, израсходовав 13 килограммов теста, 
шесть килограммов говядины, девять кило-
граммов картофеля и четыре килограмма реп-
чатого лука, а съели за пять минут, разделив 
между гостями фестиваля.

• В честь гастрономической визитной кар-
точки Татарстана в республике ежегодно про-
водится фестиваль экстремального вождения 
под названием «Эчпочмак-трофи».

По материалам интернет-сайтов  
подготовила Лала ИСЛАМОВА

 ]Советы специалистов

Вопреки  биоритмам
Стоит  ли  переучивать  сову  в  жаворонка? 

Преимущества образа жизни сов и жаворонков - 
вечный предмет споров и сомнений как у 
специалистов, так и у простых людей. Многим 
крайне трудно бороться со своими биоритмами, а 
нередко жизнь требует достаточно серьезного их 
перекраивания, например, для работы.

Кто  такие   
жаворонки  и  совы?

По мнению специалистов, на самом деле существу-
ет три хронотипа людей: жаворонок, голубь и сова. 
И все они - следствие генетики и даются человеку с 
рождения.

Жаворонок ложится и встает рано, поэтому пик ак-
тивности у него наблюдается в утреннее время и днем. 
Бодрствование ночью для жаворонка - пытка.

Голубь встает в семь-девять часов утра, а ложится до 
23.00. Голуби активны на протяжении всего дневного 
времени без спадов.

Сова поздно ложится и поздно встает. Зачастую это 
время за полночь и пробуждение к обеду. Такой био-
ритм усложняет жизнь, когда нужно рано вставать на 
работу. Поэтому по возможности совы работают там, 
где есть вечерние и ночные смены.

Сделать  акцент  на  характерах
Многочисленные исследования показали, как 

биоритм жаворонка и совы влияет на характер и 
самочувствие.

«Когда человек рано встает, у него вырабатывается 
больше кортизола, то есть гормона стресса. Поэтому жа-
воронки могут быть не только продуктивными и энер-
гичными, но еще и чрезмерно беспокойными, заражая 
этим окружающих», - поясняет сомнолог-консультант 
Эльвира Тарасова. 

Совы отличаются от жаворонков мягкостью, тактич-
ностью и спокойствием. И здесь на первое место выхо-
дит мелатонин, гормон сна, отодвигая на второй план 
кортизол. Поскольку в биоритме жаворонков и сов уча-
ствуют гормоны, возникает вопрос: можно и нужно ли 
переучивать сову в жаворонка?

В  каких  случаях  стоит  переучиваться   
из  совы  в  жаворонка?

Это можно делать, считают специалисты, только в 
том случае, если есть желание, причем твердое, ни от 
кого не зависящее. Стоит начать с общения с самим со-
бой: нужно мне это или нет? Это просто привычка или 
плохо организованный жизненный график? Когда по-
лучится договориться со своим организмом и выде-

лить цели смены биоритма, тогда можно начинать 
действовать.

Ученые считают, что биоритм сов не совпадает с рит-
мом делового мира. Поэтому таким людям непросто 
добиваться успехов, заниматься карьерой. В основном 
все успешные люди - жаворонки.

Надо  —  значит  надо!
Каждый человек может самостоятельно опреде-

лить для себя количество часов, за которое он хоро-
шо высыпается. 

Стоит перенести дела и работу с вечернего времени на 
первую половину дня, чтобы уснуть рано. Откажитесь 
от просмотра телевизора, использования компьютера, 
смартфона и других гаджетов.

Перед сном обязательно проветрите помещение.
Примите ванну с ароматическими свечами или па-

лочками, можно травяную ванну. В идеале стоит запи-
саться на расслабляющий массаж. Медитация тоже не 
помешает в перестройке биоритма. 

Контрастный душ утром придаст бодрость и актив-
ность. Рекомендуется легкий завтрак.

Исключайте в течение дня напитки с кофеином, 
энергетики. 

Чтобы плавно перейти с совы на жаворонка, специа-
листы советуют постепенно сдвигать внутренние часы –  
один раз в неделю сдвигать время пробуждения, что-
бы просыпаться на 15 минут раньше. 

Вставайте сразу, когда зазвенит будильник. Чтобы 
исключить возможность выключить будильник и спать 
дальше, положите его в таком месте, чтобы для выклю-
чения вам обязательно необходимо было встать. Когда 
вы встали, чтобы выключить будильник, сразу откройте 
шторы, чтобы впустить свет, или включите свет. Само 
собой, свет не должен быть очень ярким. После этого 
приступайте к водным процедурам и зарядке. 

Выработайте режим сна. Важно приучить себя вста-
вать и ложиться в одно и то же время. Поставив будиль-
ник на шесть-семь утра, постарайтесь лечь до 22 часов. 

Делайте все важные дела с вечера. Речь идет о том, 
что мы обычно делаем утром, собираясь на работу или 
учебу. Например, погладить одежду, почистить обувь, 
зарядить гаджеты, подготовить с собой еду, а также по-
думать о том, что будет на завтрак. Тогда утром будет 
меньше стресса и беготни по дому.

По материалам интернет-сайтов подготовила 
Карина МУРАТОВА


